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Президент Ильхам Али-
ев снискал доверие всего 

мирового сообщества и, несо-
мненно, итоги традиционно-
го XI Глобального Бакинского 
форума «Восстановление раз-
дробленного мира» станут на-
дежным ориентиром для глав 
государств и правительств - 
участников предстоящей гло-
бальной конференции СОР29. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Последние два года подтвердили 
постулат о том, что прежний миро-
порядок не работает, так как посто-
янные члены Совбеза ООН вместо 
коллективной ответственности де-
монстрируют показную несговор-
чивость и неприятие позиций и ин-
тересов противной стороны, к тому 
же в ущерб международному пра-
ву. Столь глубокого кризиса не было 
с начала Второй мировой войны, так 
что род человеческий, возможно, пе-
реживает один из самых сложных 
периодов в своей истории. 

Впрочем, и тут сравнения услов-

ны, поскольку 85 лет назад гитле-
ровская Германия запросто погло-
тила Польшу, а до нее - почти всю 
Западную Европу, а сегодня два не-
примиримых полюса современной 
цивилизации превратили Украину, 
одну из крупнейших стран конти-
нента, в месиво кровавой гумани-
тарной трагедии, восстановиться 
от последствий которой здравому 
смыслу будет крайне тяжело. 

Сегодня до компромиссов между 
глобальными центрами силы, пред-
почитающими монолог и не слыша-
щими никого, кроме себя, пока да-
леко, но Азербайджан с его умени-
ем выстраивать мосты вполне может 
превратиться в мировую площадку 
внятного политического диалога. 

О реалиях в настоящем времени
В Баку начал работу XI Глобальный Бакинский форум на тему «Восстановление раздробленного мира»
В мероприятии принял участие Президент Ильхам Алиев

В церемонии открытия форума 
принял участие Президент Ильхам 
Алиев.

Сначала было сделано фото на 
память.

Объявив XI Глобальный Бакин-

ский форум открытым, сопредседа-
тель Международного центра Ни-
зами Гянджеви Исмаил Серагель-
дин сказал:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Алиев!

Дамы и господа!
Меня зовут Исмаил Серагельдин.
Я - сопредседатель Международ-

ного центра Низами Гянджеви, при-
ветствую всех вас на XI Глобальном 
Бакинском форуме.

Тема нашей встречи - «Восстанов-
ление раздробленного мира». Мир 
действительно раздроблен, всюду 
есть серьезные вызовы. На самом 
деле мы встречаемся в период го-

сподства угроз. В то же время наша 
встреча приходится и на период обе-
щаний. Вокруг угрозы, в период, когда 
складывается новый миропорядок, 
крупные державы дробят структуру 
сформировавшегося порядка, вовле-
каются в процесс изменения суще-
ствующих правил мира и безопас-
ности. Вновь поднявшаяся Россия, 
игнорируя призывы Генеральной Ас-
самблеи ООН, развернула разруши-

тельную войну в Украине. Что каса-
ется войны в Газе после чудовищно-
го нападения ХАМАС 7 октября, то 
мир категорически требует гумани-
тарного прекращения огня. Но Из-
раиль отказывается от этого, полу-
чая поддержку со стороны США.

Конфликты охватили значитель-
ную часть Африки. Гаити оказалась 
в тисках насилия, рождающего хаос. 
Преступность, насилие превратились 

в зло в большинстве стран Латин-
ской Америки. Значительная часть 
мира охвачена войнами. Этнические, 
религиозные и политические раз-
делительные линии, ставящие под 
вопрос стабильное национальное 
управление в государствах и оказы-
вающие негативное влияние на лю-
бой вид иммиграции, охватывают 
многие слои. 

Миссия - единение человечества
Баку под силу смягчить перманентные 
кризисы между цивилизациями 

Азербайджан с его уме-
нием выстраивать мо-
сты вполне может пре-
вратиться в мировую 
площадку внятного по-
литического диалога

Правительство Никола Па-
шиняна зря возомнило себя 

непогрешимой священной ко-
ровой, которой можно все, так 
как история помнит случаи, ког-
да ярые «заступники христи-
ан» глубже всего втаптывали 
в грязь устои государствен-
ности единоверцев. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

И «Армянское царство» - наи-
более четкий показатель того, как 
в 1045 году Византия наказала не 
только его правителей, но и народ 
за двуличие, предательство и веро-
ломство. Да, именно православные 
греки переселили этих блуждающих 

в лабиринтах духовности монофизи-
тов в Киликию, Каппадокию и дру-
гие области своей империи. Кстати, 
турок-сельджуков в ту пору армяне 
официально считали своими «осво-
бодителями и покровителями», но 
всерьез и надолго пришли потом-
ки тех же племен в виде династии 
османов, и «историческая» память 
соседей стерлась вместе с ценностя-
ми былых времен. 

Это так, к слову, вроде памят-
ки для тех, кто думал, что не только 
пригрев и приблизив «братский на-
род», но и создав для него государ-
ственность, можно свить из данно-
го фактора «вечный страховочный 
пояс». Примечательно, что Москва 
отмахивалась и считала шалостями 

все ранние инициативы правитель-
ства «соросят» по поводу диверси-
фикации государственной безопас-
ности, включая демарши относи-
тельно «заморозки участия в ОДКБ». 
МИД РФ всполошился только по-
сле того, как погранслужба Арме-
нии направила ФСБ предупрежде-

ние по ведомственной линии о том, 
что с 1 августа 2024 года россий-
ские пограничники прекратят не-
сти службу в аэропорту «Звартноц» 
по причине того, что национальные 
кадры подросли и сами могут дер-
жать границу на замке. 
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Вспоминая Тараса Бульбу
Процессы, породившие Армению, могут ее погубить

Делимитация и демаркация 
границы является одним из 

важнейших аспектов армяно- 
азербайджанского переговор-
ного процесса, который умыш-
ленно затягивается Иреваном. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Созданные в Азербайджане и Ар-
мении комиссии по делимитации го-
сударственной границы до насто-
ящего времени провели уже семь 
встреч. На данном этапе в рамках 
деятельности комиссий ведутся ра-
боты по созданию нормативно-пра-
вовой базы, необходимой для про-
ведения делимитационных работ.

Одним из важнейших составля-
ющих процесса делимитации и де-

маркации границы является возвра-
щение Азербайджану восьми сел, до 
сих пор остающихся под оккупаци-
ей Армении. Четыре из них являют-
ся неэксклавными (Баганис Айрым, 
Ашагы Аскипара, Хейримлы и Гы-
зылгаджилы). Принимая во внима-
ние тот факт, что принадлежность их 
Азербайджану бесспорна, они под-
лежат немедленному освобождению. 

Что касается остальных четырех 
азербайджанских сел (Юхары Аски-
пара, Софулу, Бархударлы и Кярки), 
то они являются эксклавными, то 
есть окруженными территорией Ар-
мении, и вопрос их освобождения 
и возвращения будет решен позже 
в ходе переговоров по делимитации 
и демаркации границы.

Вариант Б не отменяли
В случае упорства Армении Азербайджан 
вернет неэксклавные села силой
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На данном этапе историчес-
кого развития, когда един-

ство народа, власти и армии по-
могло решить многолетний во-
прос национального значения, 
мы переживаем судьбоносные 
дни отечественной истории. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В последние годы благодаря уси-
лиям лидеров тюркского мира и пре-
жде всего Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева сплоченность 
тюркского мира достигла своего апо-
гея. Азербайджан придает особое 
значение развитию отношений со 
странами Центральной Азии, в том 
числе с тюркскими государствами 
региона, призывая к единству сво-

их братьев по крови.
Историческая Победа над армян-

ским сепаратизмом, как и в других 
областях, открыла широкие возмож-
ности для усиления внешнеполити-
ческой деятельности Азербайджана, 
в частности, укреплении солидарно-
сти между тюркскими государства-
ми. Наглядным тому примером слу-
жат регулярные визиты Президента 
Ильхама Алиева в страны Централь-
ной Азии и глав региональных госу-
дарств в Азербайджан, что во мно-
гом способствует развитию межгосу-
дарственных отношений и созданию 
новых возможностей для плодот-
ворного сотрудничества. Казахстан 
- одно из тюркских государств, с ко-
торым Азербайджан имеет тесные 
и многолетние связи. 

Стратегия с тюркским акцентом
Ислам Кураев: Баку и Астана выходят 

на новый уровень двусторонних отношений
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Чистая 
энергия

На освобожденных 
территориях 
появится 
первая СЭС

Чистая 
энергия

На освобожденных 
территориях 
появится 
первая СЭС

14 марта в Баку во дворце «Гюлистан» начал работу XI Глобаль-
ный Бакинский форум на тему «Восстановление раздробленного 
мира», который организован Международным центром Низами Гян-
джеви под патронатом Президента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева.

 2



Хроника
2 Бакинский рабочий

пятница, 15 марта 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял заместителя Ге-
нерального секретаря ООН по 
вопросам политики Гая Райдера.

Гай Райдер передал главе госу-
дарства приветствия Генерального 
секретаря ООН Антониу Гутерриша.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия и попросил передать его при-
ветствия Генеральному секретарю 
ООН.

Поздравив с проведением в на-
шей стране COP29, гость отметил, 
что ООН готова оказать полную под-
держку Азербайджану и работать 
с нашей страной в этом процессе.

Глава государства поблагода-
рил за это, подчеркнув, что между 
Азербайджаном и соответствующи-
ми структурами ООН уже налаже-
но плодотворное сотрудничество 
по успешной организации COP29, 
и делегации тесно взаимодействуют.

Отметив, что в этом году повест-
ка дня COP29 под председательством 
Азербайджана посвящена клима-
тическому финансированию, Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал, что 
наша страна приложит все усилия 
для продвижения повестки дня COP 

по этой и другим темам. Так, актив-
ное членство Азербайджана в раз-
личных международных институ-
тах и его успешное председательство 
в Движении неприсоединения созда-
ют для этого хорошую возможность.

Гай Райдер проинформировал 
о предстоящем в сентябре этого года 
в Нью-Йорке мероприятии от име-
ни Генерального секретаря ООН, ко-
торое пройдет под девизом Summit 
of the future - «Саммит будущего». 
В ходе беседы была обсуждена пред-
стоящая повестка дня Генеральной 
Ассамблеи ООН. Глава государства 
заявил, что Азербайджан как один 

из активных участников и впредь 
продолжит оказывать поддержку 
и вносить вклад в повестку ООН, 
связанную с устойчивым развитием.

На встрече было особо подчер-
кнуто, что в 2026 году Азербайджан 
примет Всемирный градостроитель-
ный форум, являющийся одним из 
важнейших мероприятий в систе-
ме ООН.

В ходе беседы была отмечена роль 
XI Глобального Бакинского форума 
с точки зрения обсуждения вопро-
сов мировой повестки дня.

АЗЕРТАДЖ

14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Албания Бай-
рамом Бегаем.

На встрече было подчеркнуто 
успешное развитие двусторонних 
отношений между нашими стра-
нами, отмечена роль государствен-
ного визита Президента Ильхама 
Алиева в Албанию и официально-
го визита Президента Байрама Бе-
гая в нашу страну в деле укрепления 
связей. Была затронута важность 
визита премьер-министра Алба-
нии Эди Рамы в марте этого года 
в нашу страну.

В ходе беседы вновь были от-
мечены деятельность Южного га-
зового коридора и роль этого про-
екта в обеспечении энергетической 
безопасности. Состоялся обмен мне-

ниями по вопросам вложения Азер-
байджаном инвестиций в Албанию.

На встрече был подчеркнут 
позитивный динамизм в развитии  
двусторонних связей.

В ходе беседы было отмечено, 
что XI Глобальный Бакинский фо-
рум служит усилению международ-
ного сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

Плодотворный диалог
Президент Ильхам Алиев принял заместителя Генерального секретаря ООН  
по вопросам политики

Инвестициям зеленый свет
Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился  
с Президентом Албании Байрамом Бегаем

14 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял сербского чле-
на Президиума Боснии и Гер-
цеговины Жельку Цвиянович.

Желька Цвиянович поздравила 
Ильхама Алиева с победой на пре-
зидентских выборах и пожелала ему 
успехов в деятельности.

Президент Ильхам Алиев выразил 
признательность за поздравления.

Глава государства с удовлетво-
рением вспомнил свой прошлогод-
ний официальный визит в Боснию 
и Герцеговину и обсуждения, про-
веденные в рамках визита.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием связей меж-
ду нашими странами во всех обла-
стях. Было особо отмечено развитие 
связей Азербайджана с Балканским 
регионом, в частности сотрудниче-
ство с Боснией и Герцеговиной. Со-

стоялся обмен мнениями по вопро-
сам сотрудничества между двумя 
странами в энергетической, инве-
стиционной, транспортной, логи-
стической, туристической и дру-
гих сферах.

В ходе беседы было затронуто 

значение XI Глобального Бакин-
ского форума. Желька Цвиянович 
подчеркнула, что на этом меропри-
ятии обсуждаются очень актуаль-
ные вопросы.

АЗЕРТАДЖ

Сотрудничество по восходящей
Президент Ильхам Алиев принял сербского члена Президиума  
Боснии и Герцеговины Жельку Цвиянович

Ваше превосходительство!
Очень рада поздравить Вас с победой на выборах. 

Это - подтверждение Вашего очень успешного служе-
ния Азербайджану и своему народу, лидерства.

С нетерпением жду встречи с Вами в Лондоне или 
моего визита в скором времени в Азербайджан.

Передаю Вашему превосходительству и госпоже 
Мехрибан Алиевой наилучшие пожелания по случаю 

начала священного месяца Рамазан. Да ниспошлет Аллах 
Вам и азербайджанскому народу благополучия и спо-
койствия.

С уважением

баронесса Манзила Уддин,
член Палаты лордов парламента Великобритании 

и группы дружбы с Азербайджаном

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

Это происходит даже тогда, когда 
число беженцев и вынужденных пе-
реселенцев перевалило за 100 милли-
онов. Гигантская тень Америки с ее 
политикой глубокого раздробления 
и проведения разделительных линий 
нависла над миром, состоящим из 
тектонических плит, и подрывает до-
верие в какое-либо последователь-
ное участие. Вместе с тем наращи-
вающий свою мощь Китай по пра-
ву старается играть основную роль 
в новом миропорядке.

Мир терпит неудачу на пути обес- 
печения устойчивого развития, па-
раллельно возрастают и угрозы. Из-
менения климата, глобальные вызо-
вы, начиная от разрушения биоразно- 
образия до неправильного  управле-
ния ценными водными ресурсами, ох-
ватывают все человечество. Сегодня, 
только преодолев охватившую мир 
пандемию, мы не извлекли никакого 
урока, чтобы быть готовыми к оче-
редному подобному явлению. Гло-
бальные вызовы требуют глобальных 
ответных мер. В то же время мы на-
ходимся на пороге невероятной ре-
волюции в области науки, технологий 
и инноваций. Сегодня искусственный 
интеллект влияет на все. Он ускоря-
ет темпы инноваций во всех сферах 
и способствует решению всех видов 
сложных проблем. Революция ИКТ 
сопровождается новой революци-
ей в области биологии. Процесс об-
новления в области науки, техноло-
гий и инноваций помогает осознать 
перспективы науки, понять такие во-
просы, как лечение конкретных забо-
леваний, борьба с голодом, развитие 
в гармонии с природой, достойные 
рабочие места, установление масшта-
бов для самозащиты. Нам не следует 
уделять внимание только лишь раз-
рушительной и уничтожающей сто-
роне этих новых технологий.

Ваши превосходительства, дамы 
и господа, Глобальный Бакинский фо-
рум является уникальным простран-
ством свободы, консолидирующим 
известных людей, обладающих осо-
бым опытом и мудростью, высказы-
вающих различные мнения. Здесь они 
могут высказаться по всем этим во-
просам для снижения угроз и реали-
зации обещаний. Возникает возмож-
ность для обсуждения тех или иных 
вопросов, приверженности общече-
ловеческим ценностям в беседах, про-
явления рационализма в аргументах. 
Опираясь на мудрость, они подтвер-
ждают свои знания и опыт. Надеем-
ся, что результаты этих обсуждений 
откроют возможности для анализа 
и наполнят содержанием предстоя-
щий саммит ООН и обсуждения, ко-
торые состоятся на встречах СОР29 
в конце нынешнего года. Господин 
Президент Алиев будет принимать 
данное мероприятие.

Таким образом, начинаем Глобаль-
ный Бакинский форум. Для меня честь 
и гордость передать слово Его пре-
восходительству Президенту Ильха-
му Алиеву. Пожалуйста, Ваше пре-
восходительство.

***
Глава государства выступил на 

церемонии открытия.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемые дамы и господа, до-

рогие гости!
Добро пожаловать в Азербайд-

жан. Рад видеть всех вас сегодня здесь, 
на ежегодном форуме, который уже 
много лет назад превратился в одну 
из ведущих международных конфе-
ренций мирового масштаба. Думаю, 
что Глобальный Бакинский форум 
сегодня стоит в одном ряду с таки-
ми ведущими международными фо-
румами, как Давосский всемирный 
экономический форум и Мюнхен-
ская конференция по безопасности. 
Что касается потенциала Междуна-
родного центра Низами Гянджеви 
и списка участников, то ежегодные 
обсуждения в Баку помогают лучше 
понимать различные важные между-
народные вопросы.

Мир стремительно меняется. К со-
жалению, появляются новые зоны не-
стабильности и противостояния. По 
сравнению с тем, что мы обсуждали 
в марте прошлого года, сегодня мы 
видим, что произошли существенные 

изменения, геополитические измене-
ния. Поэтому опыт членов Между-
народного центра Низами Гяндже-
ви и участников, их знания и опыт 
в качестве глав государств, прави-
тельств и министров иностранных 
дел - это то, в чем сегодня нуждает-
ся мир для решения вопросов гло-
бального значения.

Думаю, в этот раз у нас рекорд-
ное количество участников - XI фо-
рум посетили более 400 гостей из 68 
стран мира. Мы также расширили ге-
ографию наших гостей. У нас более 
сорока действующих и бывших глав 
государств и правительств. Это дей-
ствительно наглядно иллюстрирует 
огромный интеллектуальный потен-
циал форума.

Вчера я встретился с членами прав-
ления Международного центра Ни-
зами Гянджеви. Мы провели очень 
хорошие и искренние обсуждения 
по многим вопросам. Наши встре-
чи перед форумом уже успели стать 
хорошей традицией. Вчера я еще раз 
выразил благодарность членам прав-
ления за их деятельность. Посколь-
ку на протяжении всего года Меж-
дународный центр Низами Гяндже-
ви проделывает огромную работу по 
доведению наиболее важных и акту-
альных вопросов глобальной повест-
ки дня до сведения лиц, ответствен-
ных за принятие решений в разных 
частях света.

Еще раз хочу выразить личную 
благодарность сопредседателям Меж-
дународного центра Низами Гяндже-
ви - госпоже Вике-Фрейберге и госпо-
дину Серагельдину за их постоян-
ный вклад в работу Международного 
центра Низами Гянджеви и за отлич-
ную работу в качестве сопредседате-
лей. Им действительно удалось со-
здать сильную команду, состоящую 
из очень особенных личностей, а так-
же организовать работу центра так, 
что он действительно стал ориенти-
рованной на результат международ-
ной НПО, пользующейся заслужен-
ным уважением на мировом уровне.

Как я уже сказал, с момента нашей 
последней встречи в мире и в нашем 
регионе произошло много событий. 
Изменения в нашем регионе могут 
казаться локальными. Но на самом 
деле они имеют гораздо более широ-
кие последствия, так как главным гео- 
политическим изменением, произо-
шедшим с момента нашей последней 
встречи здесь год назад, стало полное 
восстановление территориальной це-
лостности и суверенитета Азербайд-
жана. И это действительно очень се-
рьезное геополитическое изменение, 
которое, я думаю, будет иметь мно-
го положительных последствий для 
разрешения кажущихся неразреши-
мыми конфликтов.

На протяжении многих лет мы 
работали над поиском мирного ре-
шения конфликта. На протяжении 
многих лет, включая наши ежегод-
ные встречи здесь до второй Кара-
бахской войны, мы постоянно гово-
рили о несправедливости, оккупации, 
нарушении международного права 
и невыполнении резолюций Сове-
та Безопасности ООН. Мы продол-
жали говорить об этом, так как хоте-
ли, чтобы этот вопрос был в центре 
внимания международного сообще-
ства. Мы хотели, чтобы восторже-
ствовала справедливость. Но, к со-
жалению, мирным путем это так и не 
произошло.

За двадцать восемь лет деятель-

ности бывшей Минской группы ре-
зультат был нулевым. Оглядываясь 
назад, анализируя деятельность Мин-
ской группы на всем протяжении это-
го срока, мы полностью убедились, 
что главной ее целью было не разре-
шение конфликта, а его заморажи-
вание, желание сделать армянскую 
оккупацию вечной и донести до нас 
неизбежность нашего примирения 
с оккупацией.

Это главная причина, по которой 
конфликт не был решен мирным путем. 
Это, безусловно, сопровождалось не-
конструктивной позицией армянских 
правительств, разных правительств, 
с начала 1990-х годов и до сегодняш-
него дня. Было и другое послание, ко-
торое регулярно поступало к нам из 
ведущих мировых столиц, о том, что 
военного решения конфликта не су-
ществует. Тогда мы сказали «ладно, 
мы можем с этим согласиться. Но ка-
кова альтернатива?» Если альтерна-
тивой является примирение с окку-
пацией и существование сепаратист-
ского режима почти на одной пятой 
нашей международно признанной 
территории, то мы не можем с этим 
согласиться. Мы можем согласиться 
с тем, что военного решения может 
не быть в одном случае: если вы, со-
председатели Минской группы, веду-
щие страны мира, постоянные чле-
ны Совета Безопасности ООН, заста-
вите оккупационные силы Армении 
покинуть наши земли. Вы сами при-
няли четыре резолюции Совета Без-
опасности ООН, требовали немед-
ленного и безоговорочного вывода 
армянских войск с азербайджанских 
территорий, и сами же должны обе-
спечить выполнение этих резолю-
ций, иначе конфликт никогда не бу-
дет урегулирован.

К сожалению, все наши попыт-
ки найти мирное решение конфлик-
та не увенчались успехом. Причину 
я уже объяснил. Таким образом, раз-
решение конфликта военно-поли-
тическими средствами фактически 
демонстрирует, что для достижения 
мира иногда приходится использовать 
военный вариант, что и происходит 
сейчас. Сейчас мы ближе к миру с Ар-
менией, чем когда-либо прежде. Ни-
когда в истории независимости Юж-
ного Кавказа мир не был так близок, 
как сегодня. И это - результат второй 
Карабахской войны. Это результат 
проведенной нами в сентябре про-
шлого года антитеррористической 
операции, которая длилась менее су-
ток и навсегда покончила с сепара-
тизмом в Азербайджане, восстано-
вив наш суверенитет и территори-
альную целостность.

Поэтому я и сказал, что произо-
шедшее в Азербайджане за послед-
ние три-четыре года не является во-
просом локального характера. Оно 
уже имеет много положительных по-
следствий, влияющих на ситуацию 
не только на Южном Кавказе. Ду-
маю, что его можно использовать 
как образец для разрешения кажу-
щихся неразрешимыми конфликтов. 
Но в первую очередь, конечно, с пре-
обладанием международного права. 
Нормы международного права были 
на нашей стороне. Азербайджан был  
объектом незаконной оккупации, эт-
нической чистки и геноцида. Все это 
- известные исторические факты. Мы 
сами восстановили справедливость 
и международное право. 

О реалиях в настоящем времени
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Никто нам не помогал, мы сде-
лали это сами.

И мы продемонстрировали силь-
ную политическую волю, а также наш 
потенциал, потому что сильная по-
литическая воля без сильного воен-
ного потенциала и единства наро-
да не приведет к успеху. Таким об-
разом, имело место сочетание всех 
факторов - нашего экономического 
развития, наших финансовых воз-
можностей, нашей обороноспособ-
ности, подготовки наших военных 
кадров, а также активной и упрежда-
ющей внешней политики, когда все 
ведущие международные организа-
ции, включая ООН, ОБСЕ, Движе-
ние неприсоединения, Организацию 
исламского сотрудничества и дру-
гие, полностью поддержали пози-
цию Азербайджана по вопросу тер-
риториальной целостности.

Можно ли было избежать воен-
ного решения? Да, и вчера мы широ-
ко обсуждали этот вопрос с членами 
совета. И я немного приоткрыл за-
весу, предоставив им некоторые де-
тали. Был шанс достичь соглашения 
в 2018 году, когда в Армении сме-
нилось правительство. Тогда мы по-
лучили заверения от нового армян-
ского правительства, что они будут 
вести себя в соответствии с между-
народным правом и территории бу-
дут возвращены. У нас были такие 
ожидания. Если бы в то время новое 
правительство Армении предпочло 
вести себя так же, как сейчас, то не 
было бы необходимости в принуди-
тельном восстановлении нашего су-
веренитета.

Но, к сожалению, в 2019 году но-
вое армянское руководство выдви-
нуло абсолютно неприемлемые пред-
ложения. Например, оно требовало, 
чтобы Азербайджан вел переговоры 
с сепаратистами. Все наши наработ-
ки по основам мирного соглашения 
должны были быть стерты, пришлось 
бы начинать все с нуля, а Армения не 
собиралась возвращать ни пяди окку-
пированных территорий. Более того, 
знаменитый лозунг премьер-мини-
стра Армении о том, что «Карабах - 
это Армения», во-первых, является 
абсолютным нарушением междуна-
родного права, а во-вторых, слиш-
ком амбициозен для страны, которая 
думала, что сможет удержать наши 
земли навсегда.

Поэтому нам пришлось препо-
дать им урок в сентябре-ноябре 2020 
года. Мы думали, что этого урока бу-
дет достаточно, чтобы они поняли, 
что времена, когда они могли пола-
гаться на зарубежные силы и дер-
жать под оккупацией земли другой 
страны, прошли.

Была ли возможность достичь 
мира в последние три-четыре года? 
Да. Лишь в случае, если Армения вела 
бы себя конструктивно по отноше-
нию к нашему предложению проекта 
мирного соглашения и не настаивала 
на включении в это мирное соглаше-
ние статуса так называемой Нагор-
но-Карабахской республики. Во-пер-
вых, такой республики не существует. 
Она существует только в их мечтах 
и мифологии. Во-вторых, наше не-
согласие опять же полностью соот-
ветствовало международному пра-
ву. В межгосударственном соглаше-
нии не должно быть места вопросам 
внутренней политики.

Согласно акту о капитуляции, 
который Армения была вынужде-
на подписать 10 ноября 2020 года, 
они обязаны были вывести свои ок-
купационные силы из оставшейся ча-
сти Карабаха, которая в то время на-
ходилась не под нашим контролем. 
Но в течение трех лет они этого не 
сделали. Они не только не вывели 
свой почти 15-тысячный военный 
контингент, но и контрабандой пе-
реправляли в Карабах оружие, мины, 
боеприпасы, воспользовавшись си-
туацией, когда мы не контролиро-
вали передвижение на этой терри-
тории после второй Карабахской 
войны. С восстановлением нашего 
контроля за передвижением эта кон-
трабанда прекратилась. Тем не ме-
нее во время последней антитерро-
ристической операции были унич-
тожены и взяты в качестве трофеев 
военные боеприпасы, тяжелое воо-
ружение и бронетехника стоимостью 
около 1 млрд долларов. В ходе вто-
рой Карабахской войны были унич-
тожены и взяты в качестве трофеев 

вооружения и боеприпасы на сум-
му около 5 млрд долларов. Возника-
ет вопрос: «Откуда у Армении столь-
ко денег?». Конечно, ясно, что все ис-
пользованное ими против нас оружие 
было предоставлено бесплатно.

Сейчас, когда вопрос Караба-
ха закрыт, мы очень близки к миру. 
Мы так думаем. Азербайджан готов 
продолжать мирный процесс. Уже 
возобновились встречи на уровне 
министров иностранных дел обеих 
стран. Мы считаем, что мир дости-
жим. Это то, чего мы хотим. Мы вос-
становили историческую справедли-
вость и международное право. И те-
перь настало время положить конец 
враждебности в регионе.

Еще один вопрос, на который 
я также хочу обратить ваше внима-
ние, - это абсолютно адекватная меж-
дународная реакция на проведенную 
нами антитеррористическую опера-
цию. В большинстве случаев меж-
дународное сообщество выразило 
полное понимание наших действий 
и того, что мы должны были сделать. 
Это мнение выражалось и в публич-
ных заявлениях, и на уровне различ-
ных стран и международных органи-
заций, а также во время наших при-
ватных бесед. Было понимание того, 
что Армения пересекла две красные 
линии еще до начала нашей антитер-
рористической операции. И в целом 
реакция международного сообще-
ства была абсолютно положительной.

Хочу рассказать вам о произо-
шедшем в начале сентября, чтобы 
проинформировать вас о некоторых 
деталях. Почему антитеррористиче-
ская операция была проведена в сен-
тябре? Потому что в начале сентября 
премьер-министр Армении направил 
поздравительное письмо сепаратист-
скому режиму в Карабахе, поздравив 
их с так называемой независимостью. 
Это было большим и плохим сюр-
призом для нас, так как тот же ар-
мянский премьер публично признал 
территориальную целостность Азер-
байджана на встрече в Праге в 2022 
году и несколько раз повторил, что 
Армения не имеет территориальных 
претензий к Азербайджану.

Тогда в связи с чем было это по-
здравление? Это было поздравление  
сепаратистам, что являлось наруше-
нием суверенитета Азербайджана,  
абсолютно неприемлемым и проти-
воречивым жестом. А затем, 9 сентя-
бря, в так называемой Нагорно-Ка-
рабахской республике, которая су-
ществует только в мечтах некоторых 
людей, прошли так называемые пре-
зидентские выборы.

И это была еще одна красная ли-
ния. Это были фактически последние 
триггеры, которые и привели к ан-
титеррористической операции. Она 
длилась всего несколько часов, через 
23 часа сепаратисты сдались. Жертв 
среди мирного населения не было. 
И как только сепаратисты сдались, 
мы прекратили операцию, на этом 
все закончилось.

Говоря о международной реак-
ции, я, к сожалению, должен упомя-
нуть позицию одной страны, кото-
рая абсолютно противоречит пози-
ции международного сообщества. 
Это - Франция. Я очень сожалею об 
этом, потому что с начала 1990-х го-

дов отношения между Азербайджа-
ном и Францией развивались в по-
зитивном русле. Было осуществлено 
много визитов на высоком уровне. 
Было много деловых контактов, 13 
городов из каждой страны заключи-
ли соглашения, назвавшись города-
ми-побратимами.

Но реакция французского прави-
тельства на вторую Карабахскую во-
йну и антитеррористическую опера-
цию была абсолютно неадекватной. 
Было предпринято пять попыток вы-
нести этот вопрос на рассмотрение 
Совета Безопасности ООН и нало-
жить санкции на Азербайджан за то, 
чего мы не делали, - мы не сделали 
ничего, противоречащего междуна-
родному праву. Все эти пять попы-
ток провалились, поскольку другие 
члены Совета Безопасности не под-
держали их. После этого было еще 
несколько попыток ввести санкции 
против Азербайджана в Европейском 
Союзе. Эти попытки также не увен-
чались успехом.

Большинство стран ЕС не под-
держало их. И, к сожалению, после 
всего этого произошло то, что со-
вершенно не поддается нормально-
му пониманию. Во французском го-
роде Эвиан, который раньше был 
городом-побратимом одного из 
городов Азербайджана, был совер-
шен акт вандализма в отношении 
памятника азербайджанской поэ-
тессе Натаван. Обращаю ваше вни-
мание на красную краску и разби-
тый нос. И это произошло во Фран-
ции как результат того, что Совет  
Безопасности и ЕС не ввели санкции 
против Азербайджана. Что же про-
изошло после этого? Французские 
власти даже не попытались смыть 
краску или восстановить памятник. 
Что они сделали вместо этого? Они 
просто завернули его. И в таком за-
вернутом состоянии он оставался бо-
лее одного-двух месяцев. Все наши 
просьбы к французским властям че-
рез наше посольство и по другим ка-
налам, а также к мэрии Эвиана пре-
кратить продолжение вандализма, 
- ибо поддерживание памятника в та-
ком состоянии без всяких попыток 
смыть с него красную краску само 
по себе является актом вандализма 
- остались безответными и со сто-
роны французского правительства, 
и со стороны властей Эвиана. Тог-
да мы стали настаивать на получе-
нии разрешения на вывоз памятни-
ка, потому что это было оскорбле-
нием для нас. Это было унижением. 
И в такой стране, как Франция, кото-
рая претендует на роль «морального 
лидера», подобные вещи во многих 
случаях неприемлемы. Прошло еще 
несколько месяцев, прежде чем мы 
вывезли памятник из Эвиана и до-
ставили его в сад Азербайджанско-
го культурного центра в Париже, где 
он и находится по сей день.

Вот вам показательный пример 
того, с чем мы сталкиваемся после 
того как восстановили свой сувере-
нитет. Это иллюстрация двойных 
стандартов. Франция, которая зая-
вила, что отправит войска в Украи-
ну, чтобы помочь ей восстановить 
свою территориальную целостность, 
пытается наказать Азербайджан за 
восстановление собственной терри-

ториальной целостности.
Еще одна тема, на которую я хочу 

обратить ваше внимание и которую 
мы вчера широко обсуждали, - это 
COP29. Мы очень рассчитываем на 
то, что Международный центр Низа-
ми Гянджеви станет активным пар-
тнером Азербайджана в подготовке 
и во время конференции. Проведе-
ние COP29 в Азербайджане являет-
ся признанием усилий Азербайджа-
на в отношении «зеленого» перехо-
да. Как я уже неоднократно говорил, 
в том числе в публичных заявлениях, 
наличие у нас нефти и газа не явля-
ется нашей виной, нас не следует за 
это критиковать. Думаю, что те, кто 
пытается критиковать нас, и те, кто 
принял решение оказать нам такую 
честь - провести это глобальное ме-
роприятие, должны понять, что мы 
намерены внести свой вклад в ре-
шение проблемы климата. Все, что 
мы делаем в отношении «зеленого» 
перехода, уже имеет практические 
результаты.

В октябре прошлого года мы откры-
ли крупнейшую на Кавказе и в Цен-
тральной Азии солнечную электро-
станцию мощностью 230 МВт. Еще 
две станции находятся в процессе 
строительства и подготовки. В со-
ответствии с нашими планами, до 
2030 года выработка электроэнергии 
за счет  возобновляемых  источни-
ков в Азербайджане должна соста-
вить 5 тыс. МВт. Это абсолютно ре-
альный показатель, поскольку уже 
подписано множество контрактов 
и меморандумов о взаимопонимании.

Сейчас мы активно работаем над 
прокладкой энергетического кабе-
ля по передаче «зеленой» энергии от 
Каспийского моря до Черного моря 
и далее в Европу. Технико-экономи-
ческое обоснование этого проекта 
почти готово.

Таким образом, COP29 станет 
для нас первой возможностью по-
казать, что живущая самостоятель-
но и ни от кого не зависящая стра-
на может успешно развиваться. Это 
демонстрация правильности нашей 
политики. Политики, которую Азер-
байджан проводит на протяжении 
последних тридцати лет. С практи-
ческой же точки зрения у нас по-
явится возможность внести свой 
вклад в солидарность. Потому что 
по итогам четырехлетнего председа-
тельства Азербайджана в Движении 
неприсоединения в этом втором по 
величине после ООН международ-
ном институте, объединяющем 120 
стран, была создана особая атмосфе-
ра. Азербайджан подписал деклара-
ции о стратегическом партнерстве 
с девятью членами ЕС. Мы являем-
ся членами Организации исламско-
го сотрудничества, в которую входят 
более 50 стран. Поэтому у нас есть 
возможность объединить различ-
ные страны. Это именно то, что не-
обходимо сейчас для решения кли-
матических проблем.

Я не хочу отнимать у вас много 
времени. Знаю, что у вас очень насы-
щенная программа. На этом я закон-
чу свое выступление. Еще раз благо-
дарю всех наших участников за их 
участие, особенно Международный 
центр Низами Гянджеви. Желаю фо-
руму успехов.

***
Бывший Президент Латвии, со-

председатель Международного центра 
Низами Гянджеви Вайра Вике-Фрей-
берга сказала:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев!

Ваши превосходительства, бывшие 
и действующие президенты стран.

Главы правительств, дамы и го-
спода, дорогие гости, дорогие дру-
зья Международного центра Низа-
ми Гянджеви.

Прежде всего я хотела бы побла-
годарить Президента Ильхама Алие-
ва за теплое гостеприимство, которое 
он оказывает всему миру на этих Ба-
кинских форумах в течение послед-
них одиннадцати лет.

Мы получили полное содействие 
и готовность принять большее чис-
ло гостей на этих встречах. Все они 
будут рады этому. Все участники по-
лучат возможность изложить свои 
взгляды, рассказать о боли, которую 
они испытывают, и о несправедливо-
сти, которую, по их мнению, им при-
шлось пережить. И вместе мы будем 
решать общую проблему - мир, кото-
рый действительно расколот и разд-
роблен во многих отношениях; бу-
дем искать способы, с помощью кото-
рых эту раздробленность можно по 
крайней мере уменьшить или устра-
нить человеческими усилиями и де-
ятельностью.

Со времени последнего Бакинско-
го форума в прошлом году к нам по-
ступило много плохих новостей по 
новостным каналам и общественным 
СМИ. Но есть места, из которых до-
ходят и хорошие новости. Именно 
о таком из них нам только что рас-
сказал Президент Алиев. Азербайд-
жан - одно из редких мест в мире, 
где затяжной 28-летний заморожен-
ный конфликт наконец-то завершил-
ся, где страна, территории которой 
были незаконно оккупированы ее 
соседом вопреки международному 
праву, вернула свои земли, восста-
новила свою территориальную це-
лостность и свой суверенитет над 
тем, что ей принадлежит.

В то же время в мире еще остают-
ся очаги 50 действующих конфлик-
тов. Украина страдает от необосно-
ванного вторжения и аннексии своих 
территорий, что напоминает о сце-
нарии, который сталинский Совет-
ский Союз использовал для нападе-
ния и аннексии стран Балтии в на-
чале Второй мировой войны, когда 
Латвия, Литва и Эстония были окку-
пированы армией Советского Союза, 
и жители этих стран якобы проси-
ли включить их в состав СССР, про-
сили стать его частью. То есть были 
аннексированы именно таким об-
разом. То, что происходит в Укра-
ине с ее территориями, - это повто-
рение того же самого сценария, по-
вторение тех же самых объяснений. 
Создалась своего рода комичная си-
туация, которую можно было назвать 
таковой, если бы она не была столь 
трагичной и не вылилась бы в такой  
объем страданий и человеческих жертв.

Президент Алиев намекнул на 
то, что раздробленный мир, в кото-
ром мы живем, можно улучшить. Мы 
можем постараться хотя бы умень-

шить серьезность тех расколов, ко-
торые разделяют нас. Прежде все-
го мы должны признать, что суще-
ствуют разные точки зрения, разные 
взгляды и разные интересы. Но мож-
но объединиться и искать решения, 
хотя они и требуют соблюдения опре-
деленных условий.

Для этого необходимо проявить, 
как минимум, добрую волю и веру. 
Именно отсутствие доброй воли 
и веры приводит к самым трагиче-
ским результатам, которые мы и на-
блюдаем во всем мире.

Мы имеем мир, в котором опре-
деленные принципы были приняты 
после того, как благодаря доброй воле 
и усилиям народов разных стран была 
сделана попытка сформулировать 
принципы, в соответствии с кото-
рыми сосуществование в междуна-
родном масштабе должно быть воз-
можным без конфликтов и насилия. 
Организация Объединенных Наций 
с момента своего создания, с момен-
та принятия своего устава и Декла-
рации прав человека пыталась сфор-
мулировать, четко выразить, в чем 
заключаются эти принципы и чему 
необходимо следовать, чтобы сделать 
наш мир гуманным и цивилизован-
ным, а не жестоким и диким по сво-
ей природе. Кстати сказать, что чело-
вечество во многом похоже на диких 
зверей или хищников, - это оскорбле-
ние для животного мира. Поскольку 
многие страны ведут себя так, что это 
напоминает нам о том, что мы живем 
в мире, обладающем характеристи-
ками, приобретенными некоторы-
ми видами животных, у которых, как 
частей пищевой цепи, естественные 
инстинкты выживания деформиро-
вались. Например, в советское время 
в Латвии на фермах выращивались 
норки, используемые для производ-
ства мехов, которые были хорошим 
источником дохода и иностранной 
валюты. Так получилось, что некото-
рые норки сбежали с этих ферм, оди-
чали и поселились в озере. В озере 
с плавающими островами, которое 
на протяжении веков было местом, 
где отдыхали или гнездились весной 
перелетные птицы. Поселившись на 
острове с гнездящимися птицами, эти 
норки убили столько птиц, сколь-
ко могли. Не питались ими, а про-
сто убивали и оставляли их там же 
мертвыми. Это противоречит при-
роде. Это противоречит законам вы-
живания, по которым виды играют 
роль хищников в пищевой цепочке.

Я думаю, что есть страны, кото-
рые ведут себя точно так же. Убий-
ство других людей безо всякой при-
чины - это то, что является частью 
человеческой природы. Этим поль-
зуются и злоупотребляют державы, 
решившие навязать свою волю дру-
гим странам силой. Однако сила мо-
жет быть законной, особенно если 
она оборонительная, но также мо-
жет быть абсолютно неправильной. 
Мы наблюдаем такое во многих ча-
стях мира. Принципы, которые были 
провозглашены и сформулированы 
международными органами, остаются 
в силе. Во всех наших обсуждениях 
нам следует помнить, что не нуж-
но изобретать велосипед. Мы точ-
но знаем, что нужно миру. Мир ну-
ждается в уважении к людям, ко всем 
безоговорочно, к мужчинам и жен-
щинам, к людям разных рас. Нужно 
проявлять уважение к людям неза-
висимо от их принадлежности или 
убеждений. Не имеет значения, го-
ворим ли мы о гражданских свобо-
дах или о гражданских правах че-
ловека. Нам нужен мир, в котором 
нет категорий стран, где как в «Скот-
ном дворе» Оруэлла, все животные 
равны, но некоторые из них равнее 
других. Никто не наделял крупные 
страны привилегией делать все, что 
им заблагорассудится, за счет сво-
их соседей. У маленьких стран есть 
свои права, даже если мы не пом-
ним их названия из школьной про-
граммы, никогда о них не слышали. 
Но они существуют. Глядя на Гене-
ральную Ассамблею ООН, мы зна-
ем, что в мире существует огромное 
количество стран. Да, большинство 
из нас не смогли бы назвать их все.

Но все они, все до единой име-
ют право на существование, равные 
права вне зависимости от их разме-
ров. Размер страны не должен иметь 
значения, когда дело касается прав 
народов на самоуправление.

О реалиях в настоящем времени
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Дамы и господа, вы приехали 
сюда из разных уголков мира, име-
ете за плечами огромный жизнен-
ный опыт. Я призываю вас к очень 
откровенным и открытым дебатам, 
не оскорбляя других, конечно, пото-
му что у нас тут вежливое общество. 
Желание быть замеченным, услышан-
ным и понятым - часть человеческой 
природы. Это одна из положитель-
ных сторон человеческой природы. 
Но когда мы хотим, чтобы нас виде-
ли, слышали и понимали, мы дела-
ем это, обращая внимание на дру-
гих, видя, слыша и понимая других.

Желаю всем вам плодотворных 
обсуждений в ближайшие дни. Наде-
юсь, что изложенные вами идеи ока-
жутся плодотворными и практич-
ными, ибо все происходящее в мире 
в значительной степени является ре-
зультатом человеческой деятельно-
сти. Расколы происходят по вине че-
ловека. Но тот же человек способен 
их ликвидировать. Так что желаю 
вам успехов и проведения очень ин-
тересной конференции.

***
Председатель Совета старейшин 

Организации тюркских государств 
Бинали Йылдырым вручил Прези-
денту Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву памятный подарок.

***
Выступивший затем Президент 

Республики Албания Байрам Бегай 
сказал:

- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые дамы и господа!
Благодарю за оказанный мне при-

ем в рамках Глобального Бакинско-
го форума. Хочу выразить призна-
тельность Президенту, всем участни-
кам, мозговым центрам, в том числе 
представителям различных народов 
и международных организаций.

***
Сербский член Президиума Бо-

снии и Герцеговины Желька Цвия-
нович, пожелав успехов работе фо-
рума, высоко оценила связи с Азер-
байджаном. Отметив, что Глобальный 
Бакинский форум является важной 
платформой для решения многих во-
просов, Желька Цвиянович сказала:

- Как сербский член Президиума 
Боснии и Герцеговины, хочу подчер-
кнуть, что очень высоко оцениваю 
отношения с Азербайджаном. Это - 
дружественные отношения. Мы счи-
таем, что вся эта приятная  атмосфе-
ра, естественно, носит особый харак-
тер. Думаю, что на самом деле такой 
форум является подходящим про-
странством для обсуждения всех во-
просов, он может послужить преодо-
лению кризиса мультилатерализма, 
и мы можем добиться его устране-
ния. Самое главное, такие меропри-
ятия могут наладить мосты, обще-
ние между нами, поощрять партнер-
ство между различными странами 
и международными участниками.

***
Выразив признательность Меж-

дународному центру Низами Гяндже-
ви и Азербайджану за многолетнюю 
поддержку ВОЗ и ее целей, генераль-
ный директор Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) Тедрос 
Адханом Гебрейесус сказал:

- Хочу начать выступление, по-
приветствовав усилия Президента 
Ильхама Алиева. Я рад достигнуто-
му Азербайджаном прогрессу в на-
правлении универсального пакета 

здравоохранения посредством  обя-
зательного медицинского страхова-
ния, охватывающего более 3300 ме-
дицинских услуг. Я также благодарен 
Правительству и народу Азербайд-
жана за лидерские качества в вопро-
се проведения в конце нынешнего 
года СОР29.

Я искренне желаю, чтобы Все-
мирная организация здравоохране-
ния работала под председательством 
Азербайджана для обеспечения важ-
ного места вопросам здравоохране-
ния в повестке дня СОР29 в соответ-
ствии с заложенной Объединенными 
Арабскими Эмиратами традицией, 
когда на СОР28 этой сфере был по-
священ целый день.

***
Заместитель генерального секре-

таря ООН по вопросам политики 
Гай Райдер, высоко оценив работу, 
проводимую в Азербайджане в обла-
сти успешной организации СОР29, 
сказал:

- Предстоящая в Азербайджане 
СОР29 также является мероприя-
тием ООН глобального масштаба 
и уникального значения. ООН пол-
ностью поддерживает это меропри-
ятие и председательство Вашей стра-
ны в этом деле.

***
Исполнительный директор Объе-

диненной программы ООН по Вирусу 
иммунодефицита человека/Синдро-
му приобретенного иммунодефици-
та (UNAIDS) Винни Бьянима, осо-
бо подчеркнув роль Азербайджана 
в повышении авторитета Движения 
неприсоединения на международной 
арене в период председательства на-
шей страны в Движении, сказала:

- Пользуясь случаем, хочу выра-
зить Его превосходительству Пре-
зиденту Алиеву признательность за 
оживление, привнесенное в Движе-
ние неприсоединения. Приветствую 
связанные с этим планы и реформы 
Президента. Он сделал это в Движе-
нии неприсоединения. Организация 
ООН против СПИД действительно 
высоко оценила усилия председа-
тельства, направленные на то, чтобы 
и женщины занимали особое место 
в Движении неприсоединения. Наша 
организация оказала поддержку про-
веденной Правительством Азербайд-
жана международной конференции 
на тему «Развитие прав и повышение 
полномочий женщин». На этой кон-
ференции была принята Бакинская 
декларация. В этом документе, при-

нятом бюро Движения неприсоеди-
нения, отмечена особая роль жен-
щин в устойчивом развитии.

***
Верховный представитель Альян-

са цивилизаций ООН Мигель Ан-
хель Моратинос выразил удовлетво-
рение представляемой им структуры 
сотрудничеством с Азербайджаном:

- Мы гордимся сотрудничеством 
между Азербайджаном и Альянсом 
цивилизаций ООН. Я также благо-
дарен Международному центру Ни-
зами Гянджеви за предоставленную 
возможность участия в XI Глобаль-
ном Бакинском форуме, который стал 

одной из самых известных глобаль-
ных платформ, здесь представлены 
лучшие мозговые центры.

***
Выступивший на мероприятии 

председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств  
Бинали Йылдырым сказал:

- Для меня большая честь и гор-
дость участвовать в этом форуме и вы-
ступить от имени Президента Турец-
кой Республики. Прежде всего хочу 
поздравить организаторов с успе-
хом проводимого ежегодно Глобаль-
ного Бакинского форума, руковод-
ство Азербайджана с организацией 
в этом году очередного очень успеш-
ного мероприятия. Мы видим, что 
Глобальный Бакинский форум стал 
уже традицией.

Напомнив об организации в на-
чале марта в Анталье третьего Ди-
пломатического форума, Б.Йылды-
рым отметил, что тема проводимого 
после него в братском Азербайджа-
не Глобального Бакинского форума 
-  «Восстановление раздробленного 
мира» - является фундаментальным 
вопросом для всей международной 
общественности. «Сегодня мы жи-
вем в этой реальности. Мы должны 
вести совместную борьбу с такими 
вызовами, то есть со всеми препят-
ствиями, существующими в разд-
робленном мире. Оглядываясь во-
круг, мы видим, что региональные 

конфликты продолжаются и приво-
дят к негативным последствиям», - 
подчеркнул он.

Затем председатель Совета ста-
рейшин Организации тюркских го-
сударств сказал: «Если взглянуть на 
Южный Кавказ, то, как четко разъ-
яснил господин Президент, что про-
изошло в регионе за последние трид-
цать лет? Весь Карабахский регион, 
наконец, освобожден от оккупации. 
Сегодня мы уже близки к миру, бла-
гополучию в регионе. В столь важную 
в историческом отношении эпоху мы 
видим, что мир проходит через раз-
личные сложные моменты. Глобаль-
ный Бакинский форум предоставля-
ет нам возможность проводить воо-
душевляющие нас дискуссии, обмен 
мнениями и подумать над вариан-

тами преодоления глобальной раз-
дробленности».

Коснувшись вызовов, связанных 
с изменением климата, Бинали Йыл-
дырым отметил, что на нынешнем 
этапе этот вопрос вызывает серьез-
ную обеспокоенность у определенных 
стран и требует ведения борьбы во 
всем мире. «На предстоящей в ноя-
бре этого года конференции СОР29 
в Азербайджане мы широко обсу-
дим данный вопрос», - добавил он.

Говоря о значении сотрудниче-
ства в решении региональных вопро-
сов, председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств 

подчеркнул, что в настоящее время 
Турция стремится устранить пробле-
мы в регионе благодаря расширению 
связей с братскими, дружественны-
ми странами. «Считаем, что формат 
«3+3», инициированный в декабре 
2020 года президентами Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и Ильхамом 
Алиевым, является очень важной 
платформой для углубления реги-
онального взаимопонимания, нор-
мализации отношений между теми 
или иными странами, установления 
мира и стабильности на Южном Кав-
казе», - сказал Б.Йылдырым, сооб-
щив, что в этом году Турция будет 
принимать третью встречу, связан-
ную с данной инициативой. Он так-
же отметил необходимость усиления 
возможностей региональных орга-

низаций, в том числе Организации 
тюркских государств (ОТГ). «ОТГ 
является одной из ведущих органи-
заций в этой сфере, основу которой 
составляют культурное и истори-
ческое единство, дух солидарности, 
ее деятельность направлена на мир 
и стабильность. В этом смысле мы 
выступаем за продвижение глобаль-
ного мира и справедливости во имя 
общего развития тюркского мира. 
В связи с этим как председатель Со-
вета старейшин  ОТГ заявляю: «Мы 
считаем необходимым вносить вклад 
в благополучие и стабильность не 
только на нашей географии, но и за 
ее пределами. Естественно, в рамках 
нашей организации мы наращива-
ем контакты, расширяем сотрудни-
чество. В этом контексте хочу обра-
тить ваше внимание на следующий 
факт. В июле в азербайджанском го-
роде Шуша состоится неформальный 
саммит нашей организации. Шуша 
является важным местом для все-
го тюркского мира. Сотрудничество 
в области культуры будет направле-
но на поощрение мира и стабильно-
сти в рамках нашей организации».

***
Отметив большое значение про-

ведения в нашей стране такого пре-
стижного мероприятия, как СОР29, 
и подчеркнув, что это мероприятие 
привнесет новое дыхание в дискус-
сии, связанные с изменением кли-
мата, посол Соединенного Королев-
ства в Азербайджане Фергюс Олд 
зачитал послание Премьер-мини-
стра Великобритании Риши Суна-
ка участникам Форума.

***
Международный центр Низами 

Гянджеви стал важной международ-
ной платформой, которая исследует 
пути решения глобальных проблем 
и информирует о них мировую об-
щественность. В результате интерес 
к мероприятиям, организуемым цен-
тром, с каждым годом растет.

В XI Глобальном Бакинском фо-
руме, посвященном теме «Восстанов-
ление раздробленного мира» (Fixing 
The Fractured World), принимают уча-
стие представители многих стран, 
а также влиятельных международ-
ных организаций - в целом свыше 350 
гостей из более чем 70 стран мира.

На Форуме, который продлит-
ся до 16 марта, пройдут глобальные 
дискуссии по итогам COP28 и под-
готовке к COP29, будут рассмотре-
ны факторы, создающие угрозы но-
вому миропорядку, а также вопро-
сы безопасности и перспективы  
обеспечения мира, построения устой-
чивости в раздробленном мире, его 
влияния на глобальный мир, обсуж-
дены пути решения стоящих перед 
человечеством вызовов, затронуты 
конфликты и мегаугрозы, сотрясаю-
щие мир, включая вопросы климата, 
продовольственной и ядерной без-
опасности. В то же время состоятся 
дискуссии о роли военных и эконо-
мических союзов в глобальном управ-
лении, региональных перспективах, 
Европейском Союзе и его отноше-
ниях с соседями, молодежной поли-
тике, путях повышения устойчиво-
сти к глобальным вызовам, неравен-
стве, нехватке природных ресурсов 
и вопросах миграции, искусствен-
ного интеллекта, а также новых па-
радигмах безопасности в эпоху дро-
нов и кибероружия.

АЗЕРТАДЖ

Уважаемый Президент Алиев!
Поздравляю Вас по случаю XI Глобаль-

ного Бакинского форума.
Этот форум проходит в очень важный пе-

риод. В ноябре Баку будет принимать СОР29, 
и взоры всего мира будут обращены к Азер-
байджану, как никогда ранее. Знаю, что ваша 
страна достойно справится с этой задачей, 
с традиционным гостеприимством будет 
организовано превосходное мероприятие.

Глобальная оценка в рамках СОР28 в Ду-
бае показала необходимость незамедлитель-
ных действий. Азербайджан будет находить-
ся в центре внимания с точки зрения вы-
полнения согласованных нами в нынешнем 
году амбициозных обязательств. Мы долж-
ны вместе, поэтапно отказываясь от иско-
паемого топлива и постоянного использо-
вания угля, продвигать энергетический пе-
реход и сократить глобальные отходы. Нам 

также необходимо  повысить устойчивость 
уязвимых стран к климатическим измене-
ниям. Великобритания, как страна, добы-
вающая нефть и газ, выполняя Парижское 
обязательство по ограничению глобального 
потепления на 1,5 градуса, понимает необ-
ходимость определения курса на справед-
ливый энергетический переход, который 
обеспечит будущее наших народов и всей 
планеты.

На СОР29 будет уделено внимание фи-
нансовым источникам. Мы должны добиться 
положительного результата в деле достиже-
ния консенсуса относительно коллективной 
количественной цели по климатическому 
финансированию (NCQG) в целях перехо-
да от миллиардов к триллиардам в борьбе 
с изменением климата. Великобритания при-
ветствует возможность координированной 
деятельности Азербайджана с Объединен-

ными Арабскими Эмиратами и Бразилией 
с тем, чтобы на каждом мероприятии СОР 
ставить более амбициозные цели в сравне-
нии с предыдущими. На этапе подготовки 
к данному мероприятию мы готовы поде-
литься с Азербайджаном опытом, накоплен-
ным при проведении СОР26 в Глазго.

Азербайджан расположен на торговых 
путях, которые высоко ценятся во всем мире. 
Великобритания продолжит поддерживать 
открытие путей сообщения через Каспий-
ское море в Центральную Азию и из Турции 
через Черное море в Европу. На сегодняш-
нем Глобальном Бакинском форуме ваши 
гости могут подумать над закрепленными 
в Уставе ООН общими принципами и цен-
ностями, защищающими нашу общую безо-
пасность и благополучие, но подвергающи-
мися в настоящее время давлению из мно-
гих направлений.

Азербайджан находится на переходном 
этапе своего будущего. На этом этапе у Вас 
есть исторический шанс положить конец про-
должающемуся десятилетиями конфликту 
с Арменией. Мир приветствовал Ваше де-
кабрьское совместное заявление; было бы 
очень хорошо, собравшись в ноябре это-
го года в Баку, подписать мирное соглаше-
ние, чтобы страны Южного Кавказа при-
няли обязательство по совместной борьбе 
с такими общими вызовами как климати-
ческая и энергетическая, водная и продо-
вольственная безопасность.

Мы не можем сказать, останутся ли та-
кие возможности незадействованными или 
появятся ли они вновь. Некоторые, вместо 
достигнутых ценой больших усилий мира 
и сотрудничества, служащих всеобщим ин-
тересам, предпочитают вновь втягивать мир 
в вооруженные конфликты и соперничество. 

В этот чувствительный и неопределенный 
для мира период мы ожидаем от Азербайд-
жана использования возможности, которая 
обеспечит стабильность и определенность.

Связи между Великобританией и Азер-
байджаном продолжают углубляться и рас-
ширяться в наших общих интересах во имя 
благополучия и безопасности. Великобри-
тания будет рядом с вами, чтобы поддер-
жать успешное проведение в конце 2024 года 
в Баку мероприятия СОР29. Надеюсь, что 
к этому моменту вы достигнете прочного 
мира с Арменией, и мы сможем приветство-
вать новую эру партнерства и сотрудниче-
ства между двумя странами. Желаю всем 
плодотворных обсуждений.

С уважением

Риши Сунак,
Премьер-министр Великобритании

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

О реалиях в настоящем времени
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Но для того, чтобы ясно предста-
вить, что происходит и что является 
причиной нынешней ситуации, не-
обходимо вкратце охватить полити-
ческий период после распада постсо-
ветского пространства. 

К сожалению, в Москве до сих 
пор ошибочно полагают, что Рональд 
Рейган, Маргарет Тэтчер и Джордж 
Буш-старший на троих «обманули» 
Михаила Горбачева, а затем и Бори-
са Ельцина. В Вашингтоне также не-
верно считают, что если уж «русские 
однажды прогнулись», то им надо бы 
согласиться с реалиями «однополяр-
ного мира», забывая, что человече-
ская цивилизация всегда была пестрее, 
чем ее представляли себе «всесиль-
ные» фараоны, короли, цари, импе-
раторы и президенты. И то, и дру-
гое заблуждение главных оппонен-
тов с тысячами ядерных боеголовок 
в условиях новой политической кар-
ты, когда образовались новые обще-
признанные государства постсовет-
ского пространства, привело к закон-
ному беспокойству их соседей, и не 
только, во многих случаях став при-
чиной если не активного, то хотя бы 
дипломатического сопротивления. 

Иными словами, в мире с авгу-
ста 2008 года царит ярко выраженная 
политическая напряженность, кото-
рая после войны в Украине прибли-
зилась к своей пиковой стадии. Есть 
еще масса кризисных моментов, кро-
ме возникновения новых очагов кон-
фликтов, расширения географии тра-
диционных военных столкновений 
и усугубления традиционного проти-
востояния между отдельными субъ-
ектами международного права даже 
в рамках НАТО и ОДКБ, Евросоюза 
и ЕАЭС. Это сепаратизм, терроризм, 
сегрегация по расовому, этническо-
му и религиозному признаку, плюс 
«водяные» конфликты и экологиче-
ские катаклизмы последних десяти-
летий - все это требует принятия мер 
неотложной помощи. И официаль-
ный Баку, как ответственная части-
ца глобальных процессов, которую 
напрямую затрагивают упомянутые 
проблемы, просто обязан принимать 
посильное участие в разгадке ребу-
са, понимая, что перед нами не гор-
диев узел, который можно разрубить 
(хотя в Карабахе Президент Ильхам 
Алиев поступил именно так, приняв 
единственно правильное решение). 

Исходя из практики знаковых 
событий, происходящих в регионе 
и далеко за его пределами в послед-
ние двадцать лет, констатируем, что 
роль Страны огней во многих про-
цессах достаточно значима. Так, мо-
лодое государство на западных бере-
гах Каспия благодаря гению и праг-
матизму общенационального лидера 
Гейдара Алиева взяло на себя ношу 
одного из основных авторов цело-
го ряда транснациональных эконо-
мических проектов, сумев доказать 
и отстоять свою четкую и решитель-
ную позицию по всем пунктам, на-
чиная с «Контракта века» вплоть до 
возрождения Карабаха и Восточно-

го Зангезура, с проекта «Южный га-
зовый коридор» до экспорта «зеле-
ной» энергии в страны Евросоюза, 
а также транзита евразийского ин-
тернет-трафика из ФРГ в Гонконг. Да, 
были эксцессы, мнимые «заступни-
ки» христианских ценностей пыта-
лись даже подсадить соседнюю Арме-
нию к достижениям Азербайджана, 
однако совместная с братской Турци-
ей позиция о недопустимости под-
держки оккупантов и реваншистов, 
сепаратистов и националистов сы-
грала важную роль. 

Президенту Ильхаму Алиеву в не-
которых случаях в очень жесткой фор-
ме не раз приходилось демонстри-
ровать способность защищать наци-
ональные интересы, и он искренне 
выкладывал на стол все козыри, четко 
придерживаясь приматов междуна-
родного права. А позиция главы го-
сударства, что «никто не может раз-
говаривать с нами языком диктата», 
демонстрирует наличие серьезной по-
литической, философской и идеологи-
ческой платформы, на которую опи-
рается внешнеполитическая линия, 
проводимая официальным Баку, на-
чиная с 15 июня 1993 года. 

Это и есть прямое доказательство 
истины: страна, обладающая столь 
прочной и наряду с тем подвижной 
позицией, основательно утвердившая-
ся в системе международных отноше-
ний, известная своим решительным, 
четким и принципиальным полити-
ческим курсом, не может оставать-
ся в стороне от проблем, беспокоя-
щих мир, - в противном случае это 
бы в корне противоречило наступа-
тельной внешнеполитической стра-
тегии, определенной Президентом 
Ильхамом Алиевым. Именно по этой 
причине Азербайджан в последние 
годы превратился в традиционно цен-
тральную площадку обсуждений, на 
которой принимаются окончательные 
решения, служащие гарантией того, 
что человечество в целях собствен-
ной безопасности наденет страховой 
пояс, чтобы не скатиться в цивилиза-

ционную пропасть расового и рели-
гиозного неприятия, вырытую ког-
да-то самим собой. 

С этой точки зрения проведение 
таких знаковых мероприятий высо-
кого уровня, как Бакинский гумани-
тарный форум, Форум по межкуль-
турному диалогу, Глобальный форум 
Альянса цивилизаций, Глобальный 
бакинский форум именно в столи-
це Страны огней не является случай-
ностью. Повестка дня у них разная, 
но намерение одно - наглядно проде-
монстрировать самым упрямым адеп-

там конфликтного развития челове-
чества, что нельзя принижать роль 
межрелигиозного диалога, баланса, 
толерантности, традиций мульти-
культурализма и интеграции, пре-
дотвращения случаев искусственно 
разогреваемого радикализма, экстре-
мизма и терроризма для обеспечения 
региональной, а тем более глобаль-
ной безопасности. 

Пожалуй, самый важный момент 
в том, что во всех упомянутых фору-
мах принимает личное участие и вы-
ступает с программными речами Пре-
зидент Ильхам Алиев. И если глава 
государства выкраивает в крайне плот-
ном управленческом графике время 
не только для общения с аудиторией, 
но и для приемов высокопоставлен-
ных гостей, это свидетельство огром-
ной значимости подобных меропри-
ятий для Баку. Кроме того, организа-
торы, в том числе Международный 
центр Низами Гянджеви, сопредсе-
дателями которого являются уважае-
мые в мире ученые и политики, каж-
дый раз собирая авторитетную ауди-
торию, в действительности посылают 
миру несколько важных сигналов - до-

ходят они до всех адресатов или нет, 
это другой вопрос и источник голов-
ной боли тех, кто не принял посыл. 
Первым из них, безусловно, является 
то, что ответственная во всем столи-
ца Страны огней демонстрирует тра-
диционное, выстраданное на личном 
примере решения карабахской про-
блемы, неравнодушие к глобальным 
процессам. Это еще и показатель того, 
насколько активная и гибкая нацио-
нальная внешняя политика привер-
жена принципам «мягкой» и «умной» 
силы, а также постоянной готовно-

сти нести ответственность за реше-
ние, казалось бы, нерешаемых миро-
вых проблем. 

Второе важнейшее послание за-
ключается в том, что Глобальный ба-
кинский форум является неподкон-
трольной государству независимой 
платформой, созданной неправи-
тельственной организацией между-
народного уровня, где каждый до-
кладчик и участник прений имеют 
право выступать и свободно выска-
зывать свою позицию, не соблюдая 
рамок. То есть это - свободная три-
буна для очень опытных, влиятель-
ных общественных и политических 
деятелей, та самая вожделенная пло-
щадка, где люди с огромным опытом 
примирения непримиримых взгля-
дов могут логично высказать субъек-
тивные взгляды по самым парадок-
сальным вопросам, в том числе по 
тем, что беспокоят все человечество. 
Самое главное - к работе глобальных 
мероприятий приковано внимание 
основных мировых информацион-
ных агентств, а потому каждое цен-
ное высказывание выносится на пер-
вые полосы телепередач и новостных 

сайтов, и это важнейший фактор, по-
вышающий привлекательность по-
добных обсуждений, которые затем 
эхом откликнутся в лучших умах се-
годняшних и будущих поколений. 

И потом, не будем сбрасывать со 
счетов, что участниками Глобального 
форума являются более 350 предста-
вителей из 70 с лишним государств, 
причем взгляды большинства отно-
сительно происходящих в мире про-
цессов не совпадают, и это особенно 
четко выражается на фоне современ-
ных сложных геополитических реа-
лий. На самом деле, мы имеем дело, 
как говорится, не с «биномом Ньюто-
на», и решение данного вопроса на-
ходится в плоскости морали - про-
сто некоторым амбициозным столи-
цам следует умерить аппетиты и не 
пытаться решать судьбу мира в оди-
ночку, так как подобные потуги соз-
дают замкнутый круг, приводя оппо-
нентов к еще большему противосто-
янию и возникновению тенденций 
непреодолимой поляризации взглядов. 

С этой точки зрения тема фору-
ма «Восстановление раздробленного 
мира» избрана абсолютно не случай-
но, поскольку свидетельствует о том, 
что десятки стран не только на уровне 
правительств, но и обществен ности 
устали от «бодливого перетягивания 
каната» в непосредственной близо-
сти от их границ, а потому не желают 
оставаться в стороне от решения во-
просов глобального уровня, так как 
попытки ряда постоянных членов  
Совбеза ООН «заткнуть рты неугод-
ным» способствуют еще большему 
противостоянию, приводя к возник-
новению новых элементов политиче-
ской напряженности. 

Если глубже проанализировать 
послания официального Баку всему 
человечеству, то Глобальный форум 
дает и дипломатичный, и прагматич-
ный ответ, не выходящий за рамки 
правил политического этикета, всем 
критиканам, в том числе в Елисей-
ском дворце, обвиняющим нацио-
нальное правительство в нетерпи-
мости к региональному диалогу. Суть 
послания заключается в том, что мы 
готовы вести диалог буквально со все-
ми близкими и далекими соседями, 
партнерами и даже недругами в по-
иске максимума точек сближения, но 
не дадим возможности заступникам 
неадекватных переговорщиков выпя-
чивать чью-либо национальную или 
религиозную принадлежность. Та-
кая позиция претит не только поло-
жениям Конституции Азербайджа-
на, но и самому духу нашего народа,  
объединяющего традиционные цен-
ности всего населения вокруг стержня 
конструктивного интернационализма. 

Так что в нашей стране можно об-
суждать любые политические вопро-
сы вне зависимости от тем, и не толь-
ко можно. Президент Ильхам Алиев 
личным примером и на пресс-конфе-
ренциях, и во время многочисленных 
интервью местным и зарубежным те-

леканалам, а также глобальным ин-
формационным агентствам доказы-
вает, что готов мастерски отвечать на 
самые провокационные вопросы (хре-
стоматийным свидетельством чему 
является марафон корреспондентских 
«наскоков» во время Отечественной 
войны 2020 года). Некоторые предста-
вители известных СМИ в рамках ре-
дакционной политики непредсказуе-
мости пытались даже надеть на себя 
«судейскую мантию», но получили та-
кую отповедь, причем на справедли-
вой основе международных отноше-
ний и журналистской этики, что их 
руководство вынужденно сделало со-
ответствующие оргвыводы. 

Глава государства доказывает, что 
готов создать условия для конструк-
тивного диалога, демонстрируя свою 
демократичность, будучи открытым 
для обсуждения всех вопросов и со-
блюдая искренность. Он готов, если 
говорить образно, открыть потайные 
двери для обсуждения всех видов про-
блем, независимо от темы и сущности, 
и данный фактор тоже способству-
ет привлекательности и росту попу-
лярности всех площадок для обсуж-
дения с его личным участием - от Ге-
нассамблеи ООН до клуба «Валдай», 
Мюнхенской конференции безопас-
ности, Всемирного экономического 
форума в Давосе, причем все его речи 
и комментарии тут же тиражируют-
ся по обе стороны Атлантики в каче-
стве образца дипломатической эти-
ки и риторики. 

А потому не случайно тот же Гло-
бальный бакинский форум за истек-
шие годы превратился в серьезную, 
демократичную и независимую плат-
форму для искренних обсуждений 
глобальной повестки, привлекающей 
к себе внимание многих глав госу-
дарств и правительств, политических 
лидеров и всех значимых междуна-
родных организаций. Порой мыс-
ли, которые звучат с его трибун, мо-
гут не совпадать с устоявшейся по-
зицией и стратегическими взглядами 
официального Баку, а иной раз даже 
входят с ними в определенное проти-
воречие, но это нормально, так как 
в спорах рождается истина. И весь 
мир давно свыкся с мыслью о том, 
что выстраданные инициативы Пре-
зидента Ильхама Алиева, влияющие 
на формирование глобального право-
порядка, переживающего один из са-
мых напряженных политических пе-
риодов своей истории, - не что иное, 
как плод обсуждений и сопоставле-
ний, помноженных на сильную по-
литическую волю главы государства, 
следование национальным интере-
сам и общечеловеческим ценностям, 
связанным с мировой моделью гу-
манизма, мира и безопасности, на-
шедшим свое отражение, в том чис-
ле в творчестве Низами Гянджеви, 
который еще в раннем средневеко-
вье предвидел и цивилизационные 
кризисы, и пути оптимального вы-
хода из них. 

Миссия - единение человечества

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
готов создать условия для конструктив-
ного диалога, демонстрируя свою демокра-
тичность, будучи открытым для обсужде-
ния всех вопросов и соблюдая искренность
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Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 14 марта с на-
ходящимся с визитом в нашей 
стране Президентом Республи-
ки Албания Байрамом Бегаем.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече было 
подчеркнуто значение XI Глобально-
го Бакинского форума, высоко оце-
нено участие Президента Албании 
в мероприятии.

Выражено удовлетворение дина-
микой развития отношений между 

двумя странами. Подчеркивалось, что 
Азербайджан и Албания эффектив-
но сотрудничают в рамках между-
народных организаций. Решения об 
открытии посольств Азербайджана 
в Албании и Албании в Азербайджа-
не расценены как проявление высо-
кого уровня двусторонних связей.

На встрече была выражена наде-
жда, что межправительственное Со-
глашение об экономическом сотруд-
ничестве, подписанное в начале этого 
месяца в рамках визита премьер-ми-
нистра Албании в Азербайджан, при-
даст импульс развитию связей в тор-

гово-экономической сфере и в области 
поощрения инвестиций. Особо под-
черкнуты положительные результа-
ты сотрудничества в энергетической 
сфере и важность проекта Трансадри-
атического газопровода в этом кон-
тексте, высоко оценена роль Алба-
нии как транзитной страны в постав-
ках азербайджанского газа в Европу.

Отмечена необходимость разви-
тия сотрудничества в сфере туризма.

В ходе беседы были обсуждены во-
просы, связанные с расширением свя-
зей между двумя странами в сферах, 
представляющих взаимный интерес.

Премьер-министр Азербайджан-
ской Республики Али Асадов 
встретился 14 марта с генераль-
ным директором Всемирной ор-
ганизации здравоохранения Те-
дросом Адханомом Гебрейесусом.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече была 
подчеркнута важность XI Глобаль-
ного Бакинского форума, являюще-
гося авторитетной площадкой для 
обсуждения вопросов, волнующих 
современный мир. Особо подчерки-
валось, что одна из панелей форума 
посвящена вопросам здравоохране-
ния. Выражено удовлетворение уров-
нем долгосрочного плодотворного 
сотрудничества между Азербайджан-
ской Республикой и Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения.

Премьер-министр Али Асадов 
проинформировал о фундаменталь-
ных реформах, проводимых в систе-
ме здравоохранения Азербайджана. 
Он сообщил, что одним из приорите-
тов государственной политики, обо-
значенных Президентом Ильхамом 
Алиевым, является развитие здра-
воохранения, обеспечение населе-
ния качественными, отвечающими 
мировым стандартам и доступными 

медицинскими услугами.
Было подчеркнуто, что програм-

мы и проекты, реализуемые в сфере 
здравоохранения в Азербайджане, со-
впадают с приоритетами Всемирной 
организации здравоохранения и Це-
лями устойчивого развития ООН.

Стороны обсудили перспективы 
сотрудничества между Азербайджан-
ской Республикой и Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения.

Во встрече также принял участие 
министр здравоохранения Азербайд-
жанской Республики Теймур Мусаев.

Приоритет - развитие здравоохранения
Премьер-министр Азербайджана встретился с гендиректором ВОЗ

Положительная динамика во взаимоотношениях
Премьер-министр Али Асадов встретился с Президентом Албании Байрамом Бегаем
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После церемонии открытия  
14 марта XI Глобальный Бакин-
ский форум продолжил рабо-
ту панельной сессией на тему 
«Восстановление раздроблен-
ного мира».

Первое панельное заседание про-
шло под модераторством вице-пре-
зидента Швейцарской внешнеполи-
тической ассоциации Давида Чик-
ваидзе.

По его словам, Азербайджан по-
сле победы сделал очень мудрый вы-
бор на президентских выборах. Моде-
ратор в то же время подчеркнул, что 
в Азербайджане, на фоне напряжен-
ности в мире, царит стабильность.

«Мы не пожалеем усилий, чтобы 
восстановить раздробленный мир. 
В мире возрождаются конфликты. 
Нам необходимо собрать вместе все 
мозговые центры и провести дискус-
сии. Важно принять меры. Эти темы 
будут широко обсуждаться на XI Гло-
бальном Бакинском форуме», -  под-
черкнул Давид Чикваидзе.

Президент Фонда по правам чело-
века Роберта Ф.Кеннеди Керри Кен-
неди отметила, что Глобальный Ба-
кинский форум открывает новые го-
ризонты. «В ходе этого форума мы 
должны изменить образ мышления, 
чтобы спасти мир», - сказала она.

Она отметила, что Фонд по правам 
человека Роберта Ф.Кеннеди всегда 
выступает против неравенства и не-
справедливости.

«Мы должны добиться равенства 
прав, и мы должны вместе преодолеть 
бедность и все эти потрясения. Нам 
необходимо объединить усилия», - 
добавила Керри Кеннеди.

Выступая на панельном заседа-
нии, специальный представитель 
правительства Китая по делам Ев-
разии, бывший заместитель генераль-

ного секретаря Организации Объе-
диненных Наций, бывший посол Ки-
тая в Германии У Хунбо заявил, что 
наиболее подходящий способ вос-
становления раздробленного мира 
- это объединение людей всего мира.

«Мир раздробляется. Один из спо-
собов избежать этого - разнообразие. 
Известно, что проблема, вызванная 
одним человеком, может затронуть 
сотни людей. Организация Объеди-
ненных Наций осуществляет ряд мер 
для позитивных изменений. Одним 
из важных вопросов является разви-
тие торговли, от которой должен вы-
играть каждый, потому что бедность 
может привести к большим потря-
сениям. Окружающая среда должна 
быть чистой и здоровой. Перед эко-
номическими организациями стоят 
важные вопросы. Мир должен стро-
иться в условиях мира и спокойствия, 
это важный фактор на будущее», - 
подчеркнул спецпредставитель.

Помощник Президента Азербайд-

жанской Республики - заведующий 
отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев отметил, что Азер-
байджан принес стабильность в ре-
гион Южного Кавказа, и подчеркнул, 
что все являются свидетелями по-
тепления азербайджано-армянских 
отношений.

Помощник Президента заявил, 
что Азербайджан не жалеет усилий 
для установления мира с Арменией 
и поощряет более широкое сотруд-
ничество для недопущения раздро-
бленности. Он добавил, что Азер-
байджан добросовестно выполня-
ет свои обязательства и стремится 
распространять опыт Южного Кав-
каза на другие регионы мира.

По словам Хикмета Гаджиева, 
многие страны до сих пор не смог-
ли полностью преодолеть послед-
ствия COVID-19.

«Азербайджан выступил с иници-
ативой равного распределения вак-

цин. Мы видим, что международные 
институты и европейские органи-
зации переживают кризис. Высту-
пая с инициативами, Азербайджан 
будет способствовать восстановле-
нию раздробленного мира. Европей-
ские институты находятся в плачев-
ном положении. У Азербайджана нет 
никаких обязательств перед Европар-
ламентом. Мы сталкиваемся с нега-
тивным отношением к Азербайджа-
ну», - сказал он.

Бывший президент Сербии Бо-
рис Тадич в свою очередь указал на 
необходимость стремиться к пред-
отвращению новых конфликтов. 
«Мы не должны все время пребы-
вать в трагедии, мы должны искать 
пути выхода», - заявил он.

Отметив важность образования, 
бывший президент подчеркнул не-
обходимость инструктирования по-
литиков.

Бывший министр иностранных 
дел Испании Ана Паласио заявила, 

что один из главных приоритетов за-
ключается в том, чтобы люди жили 
свободно и пользовались экономиче-
скими возможностями, независимо 
от своей национальности или стра-
ны проживания.

Выступивший на заседании пред-
седатель 75-й сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН, член Великого наци-
онального собрания Турции Волкан 
Бозкыр довел до внимания, что объ-
единение раздробленного мира име-
ет важное значение. «Мы должны 
знать, каковы причины этой разд-
робленности. Должны способство-
вать решению стоящих перед нами 
проблем политическими средствами. 
Нам следует подумать о правильном 
регулировании для восстановления 
всего мира», - сказал он.

Отметив, что роль ООН должна 
быть пересмотрена, Волкан Бозкыр 
добавил: «ООН - очень важный ин-
ститут. В настоящее время нет дру-
гой структуры, которая могла бы его 

заменить. Ее органы усердно работа-
ют. Однако ООН не вносит никако-
го вклада в мирное разрешение кон-
фликтов. Это приводит к потере до-
верия к этому институту».

Говоря об армяно-азербайджан-
ском конфликте, Волкан Бозкыр от-
метил: «Если конфликты не будут 
решаться мирным путем, то каждая 
страна будет в частном порядке ис-
кать пути решения. Франция была 
членом бывшей Минской группы 
и другом Азербайджана. Однако 
продажа Францией оружия и бое-
припасов Армении стала открытой 
поддержкой этой страны».

Бывший верховный представи-
тель Альянса цивилизаций ООН На-
сир Абдулазиз аль-Насер подчеркнул, 
что в настоящее время мир находит-
ся в состоянии хаоса. «Ксенофобия 
и дискриминация разделяют наше 
общество. Жизнь, образ жизни ра-
дикально ухудшились. Мы долж-
ны предпринять шаги к миру, а не к  
войне. Это очень важный момент. 
Мы должны изменить наши шаги, 
должны подходить к этому креатив-
но. Самое главное, на первый план 
должны быть выдвинуты решения, 
связанные с миром.

Бывший президент Латвии Эгилс 
Левитс отметил, что Баку - город с бо-
гатой историей, и он является под-
ходящей площадкой для проведения 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29). «Верю, что это 
престижное мероприятие даст тол-
чок новым дискуссиям об измене-
нии климата и пройдет успешно», - 
подчеркнул Эгилс Левитс.

На втором панельном заседа-
нии стартовавшего 14 марта  
XI Глобального Бакинского 
форума прошли дискуссии на 
тему «Война и мир: возвраще-
ние к Realpolitik».

Модератором панельного засе-
дания выступила бывший замести-
тель премьер-министра Грузии Эка 
Ткешелашвили.

Отметив, что Азербайджан про-
явил способность управления и ма-
неврирования в сложной ситуации, 
Эка Ткешелашвили довела до внима-
ния, что страна прилагает все воз-
можные усилия и на международном 
уровне. Она сказала, то Азербайджан 
вносит особый вклад в будущее на-
шей планеты.

Выступившая на панельном за-
седании сербский член Президиума 
Боснии и Герцеговины Желька Цви-
янович отметила, что войны в Укра-
ине и Газе обнаружили необходи-
мость возвращения к Realpolitik. «Мы 
должны использовать возможности 
Realpolitik, выявить пустоты и на-
править международные отноше-
ния в приемлемое русло. Междуна-
родные отношения свидетельству-
ют о том, что мы должны развивать 
свои способности и потенциальные 
навыки для того, чтобы определить 
горизонты не только в нынешней си-
туации, но и на будущее. Столкно-
вение интересов приводит к неста-
бильности. Мы должны выстроить 

политику в международных орга-
низациях таким образом, чтобы до-
биться выполнения важных миссий. 
В настоящее время общество нахо-
дится на трудном судьбоносном эта-
пе, мы стоим между персональным 
и коллективным выбором. Выража-
ем нашу обеспокоенность по это-
му поводу. Механизмы Realpolitik 
на международной арене должны 
быть действенными, в противном 
случае нынешняя ситуация приве-
дет к глубокому кризису», - подчер-
кнула Желька Цвиянович. 

В своем выступлении министр ино-
странных дел Азербайджана Джейхун 

Байрамов отметил, что для понима-
ния нынешних кризисов и вызовов 
в современной  системе международ-
ных отношений, а также для дачи от-
вета на них важно прежде всего пра-
вильно понять, как работает совре-
менная система, а также ее отличие 
от прежних систем.

Было подчеркнуто, что ряд су-
ществующих инструментов борь-
бы с глобальными угрозами, а так-
же демонстрирующие сегодня изби-
рательный подход международные 
организации, выражающие инте-
ресы лишь ограниченного числа 
стран, не только делают указанные 

механизмы неэффективными, но и  
приводят к подрыву доверия к ним.

Доведена до внимания важность 
осознания реальности того, что со-
временная система международных 
отношений состоит из множества 
независимых стран со своими на-
циональными интересами, пробле-
мами, региональных акторов в ре-
гионе своего расположения, а также 
акторов, которые становятся «сред-
ним государством».

Было подчеркнуто, что на фоне 
того, что существующие междуна-
родные инструменты не оправдыва-
ют себя в нынешней конъюнктуре 
международных отношений, наша 
страна придает большое значение 
развитию регионального сотруд-
ничества, в особенности укрепле-
нию партнерства с соседними госу-
дарствами.

Бывший генеральный директор 
Совета национальной безопасности 
США по международным организа-
циям Хью Дуган в своем выступле-
нии сказал, что идеализм, происте-
кающий из Realpolitik, больше по-
хож на ловушку. Это заставляет мир 
работать в авторитарном режиме.

А бывший президент Латвии Вал-
дис Затлерс, подчеркивая важность 
односторонней реалполитики, ска-

зал: «Это должно быть сбалансиро-
вано. Мы должны использовать ре-
алполитику сбалансированным об-
разом».

Председатель Совета старей-
шин Организации тюркских госу-
дарств, бывший премьер-министр 
Турции Бинали Йылдырым отме-
тил, что успешно реализуемый про-
ект Баку-Тбилиси-Карс является не 
только составной частью Шелкового 
пути, но и результатом реалполитики.

В результате реализованного про-
екта вместо войны в регионе возник-
ло экономическое сотрудничество. 
Б.Йылдырым отметил: «Этим проек-
том мы принесли стабильность в ре-
гион. Это может быть хорошим при-
мером мирового масштаба».

Подчеркнув, что Азербайджан 
30 лет страдал от армянской агрес-
сии, Бинали Йылдырым сказал: «Мы 
продемонстрировали нашу солидар-
ность с Азербайджаном. Руководству-
ясь принципом «Одна нация, два го-
сударства», мы укрепили наше со-
трудничество. Таким образом, в деле 
установления территориальной це-
лостности Азербайджана мы проде-
монстрировали всю нашу полити-
ческую волю. Теперь в Кавказский 
регион пришли мир, стабильность 
и процветание. Мы также выступа-

ем за установление мира на Южном 
Кавказе».

Бывший министр иностран-
ных дел Чешской Республики Ян 
Каван отметил, что глобализация 
ведет к конфликтам, и это взаимос-
вязано. Была подчеркнута негатив-
ная роль великих держав, участву-
ющих в этом процессе.

Председатель 67-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН, ми-
нистр иностранных дел Сербии  
в 2007-2012 годах Вук Еремич зая-
вил, что хотя реалполитика всегда 
была с нами, в разные времена она 
имела различные  значения.

«Перед нами постоянно стоят во-
просы, связанные с ООН. Сколько 
бы  мы не критиковали ООН за ее 
бездействие, это очень важная ор-
ганизация. Я верю в ее будущее. Мы 
должны укрепить силы ООН. А это 
само по себе приведет к восстанов-
лению мира», - добавил В.Еремич.

Член Сената Франции Натали 
Гуле довела до внимания, что меж-
дународное право не работает, каж-
дый работает для своих целей. Она 
также подчеркнула, что Realpolitik 
связан с определенным лоббизмом. 
Н.Гуле также отметила, что во Фран-
ции существует токсичное лоббиро-
вание против Азербайджана.

Последнее пленарное заседа-
ние, прошедшее в первый день  
XI Глобального Бакинского фо-
рума, начавшего работу 14 марта, 
было посвящено теме «Налажи-
вание глобального управления».

Модератором панельного заседа-
ния выступил бывший премьер-ми-
нистр Боснии и Герцеговины Златко 
Лагумджия.

Экс-президент Исландии Оулавюр 
Рагнар Гримссон в своем выступлении 
отметил, что во время пребывания 
в Баку был свидетелем четких при-
зывов. Он назвал похвальным пра-
вильное озвучивание ответов меж-
дународного сообщества.

Заявив о том, что ООН не дума-
ет о раздробленном мире, экс-прези-
дент Исландии заявил: «Наша главная 
цель - преодолеть трудности, стоя-
щие перед нами в нынешней ситуа-
ции. Мы должны принять меры для 
предотвращения нарушений и не-
справедливости».

Было подчеркнуто, что политика 
изоляции и национализма Европей-
ского Союза ведет к нетерпимости.

Экс-президент Европейского цен-
трального банка Жан-Клод Трише 
в своем выступлении указал на то, 
что мир переживает непростой пе-
риод, чреватый кризисами. «Мы все 
еще переживаем их последствия. Что-
бы преодолеть кризисы, необходи-

мо очень активно работать», - ска-
зал Жан-Клод Трише.

Президент 73-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Мария Фернан-
да Эспиноса отметила наличие новых 
вызовов, стоящих перед человече-
ством, таких, как изменение клима-

та, бедность, разжигание войн, нера-
венство, финансовые кризисы. Пре-
терпел изменения и геополитический 
масштаб. Человечество живет в мно-
гополярном мире, в котором силы рас-
пределены по-разному. В настоящее 
время полностью изменились и меж-
дународные институты, что нагляд-
но видно на примере системы ООН. 
«Одна из главных проблем, стоящих 
перед нами - пессимизм. Мы долж-
ны проявлять разумный оптимизм. 
Мы также должны разработать до-
рожную карту на будущее», - отмети-
ла в своем выступлении Мария Фер-
нанда Эспиноса.

Лауреат Нобелевской премии 
мира Мухаммад Юнус в своем вы-
ступлении призвал человечество 
объединиться во имя общих целей: 
«Мир саморазрушается, восстанов-
ление этой системы опасно. Мы спо-
собны сделать мир лучше. Для это-
го нам надо сплотиться, сформиро-

вать новую экономику».
Помощник Верховного комисса-

ра ООН по делам беженцев Рувен-
дрини Меникдивела в своем высту-
плении отметила, что количество бе-
женцев и вынужденных переселенцев 
в мире превышает 100 миллионов 
человек, в основном это происхо-
дит из-за войн, кризисов, конфлик-
тов и природных катастроф. Боль-
шинство беженцев прибывают из 
Африки. 60 процентов тех, кто вы-
нужден покинуть свою страну, про-
исходят из стран с низкими дохода-
ми. «Мы должны стремиться к воз-
вращению беженцев и вынужденных 
переселенцев на родные земли. Еже-
годный рост числа беженцев и вы-
нужденных переселенцев отрицатель-
но сказывается и на распределении 
международной помощи», - сказала 
Рувендрини Меникдивела.

Председатель 77-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Чаба Кёрёши 

отметил, что проблемой стал и сам 
Совет Безопасности ООН. «Совет 
Безопасности обременен обязанно-
стями. Нам не достает стратегиче-
ских планов. Это приводит к опас-
ной ситуации», - добавил он.

По словам бывшего президента 
Швейцарской Конфедерации Мишлин 
Кальми-Рей, изменение мира зави-
сит от великих держав. «Сегодня мы 
сталкиваемся с двойными стандар-
тами. Великие державы воинствен-
но преследуют свои экономические 
интересы», - заявила экс-президент.

По словам Мишлин Кальми-Рей, 
Генеральная Ассамблея ООН не мо-
жет найти решения многих проблем: 
«ООН не может справиться с текущи-
ми делами. Чтобы решить эту про-
блему, мы должны прийти к обще-
му соглашению».

На этом дискуссии первого дня 
XI Глобального Бакинского форума 
завершились.

Баку поощряет широкое сотрудничество 

XI Глобальный Бакинский форум продолжает работу панельными заседаниями

Возвращение к Realpolitik
На Глобальном Бакинском форуме прошли дискуссии о войне и мире 

В поисках разумного оптимизма
Третье пленарное заседание Глобального Бакинского форума было посвящено теме «Налаживание глобального управления»
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Так вот, как заявила на ежене-
дельном брифинге официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова, упомянутое объявление сде-
лано армянской стороной на фоне це-
лой серии недружественных шагов 
и заявлений официального Ирева-
на. И далее последовало запоздалое 
внушение по поводу того, что «вряд 
ли подобная инициатива отвечает 
интересам безопасности Армении 
и ее граждан, особенно с учетом тех 
задач, которые плечом к плечу эф-
фективно отрабатывали российские 
и армянские пограничники в тече-
ние многих лет». 

Не будем комментировать то, как 
сокрушается профессиональный ди-
пломат по поводу «битья посуды», 
просто констатируем, что присут-
ствие РФ во всех сферах жизнедея-
тельности Армении настолько объ-
емно, а удельный вес в экономике 
настолько велик, что Пашиняну 
с командой надо бы призадуматься 
и о своих долговых обязательствах, 
и об обещаниях предшественников, 
- как бы не пришлось расплачивать-
ся натурой, так как вряд ли обижен-
ный сюзерен пойдет на реструкту-
ризацию, отсрочку, частичное пога-
шение и прочие варианты взаимных 
договоренностей. 

И вообще, если термин «геопо-
литика» очистить от всего лишне-
го, во что французские отцы-осно-
ватели (Шарль де Монтескье и Жак 
Боден), а затем и прочие европей-
цы заворачивали его суть, то ока-
жется, что на самом деле она проста 
и понять ее легко, так как ее внеш-
нее проявление или достоинство яв-
ляется следствием внутренней силы 
или слабости. То есть, если страна 
не просто нравится себе в зеркале, 
а действительно хочет чего-то до-

стичь за пределами своих границ, она 
должна сначала синхронизировать 
все свои внутренние связи и «встать 
на рельсы» эффективного соответ-
ствия функциональной пригодно-
сти. В противном случае, в каких бы 
«саммитах демократии» Пашинян не 
принимал участия, как бы ни нра-
вился Джо Байдену и какие бы пы-
линки ни сдувал с него Эмманюэль 
Макрон, с которого в свою очередь 
смахивал перхоть Дональд Трамп, ни 
о какой геополитике и речи быть не 
может, так как никаких положитель-
ных результатов это точно не даст. 
Хорошо, если дело закончится про-
сто развалом менеджмента и сменой 
правительства, а ведь может быть 
и поглощение, и даже ассимиляция 
небольшого народа, и тогда с лица 
земли может исчезнуть еще одна на-
ция, а такие случаи известны исто-
рии, особенно когда слишком силь-
на ее тяга к чужому добру. 

Кстати, на заметку «соросятам» 
всех мастей и размеров - сильные го-
сударства никогда не возглавлялись 
наемниками, кормящимися с рук ино-
странцев, во главе их всегда стоят 
идеалисты с прагматическим фун-
даментом и провидцы. Так что луч-
шая геополитика - это устойчивое 
внутреннее положение дел, в про-
тивном случае внешний лоск со вре-
менем потускнеет, а видимые дости-
жения будут разворованы, прода-
ны или «приватизированы» другими 
странами, как и произошло с некото-
рыми после падения оплота «стро-
ительства коммунизма». 

Что касается реальной фактуры, 
именно экономические факторы, воз-
никшие вследствие двухлетней вой-
ны в Украине, все сильнее привязы-
вают Армению к ее давнему страте-

гическому партнеру и покровителю 
- России. Так, по итогам прошлого 
года объем ее товарооборота со стра-
нами Евразийского экономического 
союза вырос на 42,7% к показателям 
выросших вдвое цифр 2022 года, со-
ставив рекордные $7,6 млрд. Так это 
же и Казахстан с Беларусью, не говоря 
о Кыргызстане, скажете вы и ошибе-
тесь, поскольку их совокупная доля 
в общем объеме ничтожно мала - на 
уровне 4%, остальное все - за сюзе-
реном. Правда, столь внушительный 
рост был в основном обусловлен ре-
экспортом, прибегнуть к которому 
вынудили западные санкции против 
Москвы, по причине чего армянские 
производители не видят для себя осо-
бой выгоды от возросшего товароо-
борота. Более того, они сталкивают-
ся с растущей неопределенностью, 
поскольку расчеты осуществляются 
в слабеющих и нестабильных рублях, 
и эта тенденция угрожает свести на 
нет осторожные попытки Иревана 
по «диверсификации государствен-

ной безопасности» (читай, укрепле-
нию связей с коллективным Западом) 
и снижению политического влияния 
России, включая зависимость на це-
лом ряде направлений. 

Впрочем, по большому счету, ар-
мянский фактор «сестринской любви» 
даже со стороны Франции и Ирана 
исчерпал себя после того, как офи-
циальный Баку полностью восста-
новил государственный суверени-
тет по итогам точечной операции  
19-20 сентября прошлого года. И тра-
диционная антитурецкая ритори-
ка Парижа и Тегерана стала не бо-
лее чем инструментом обслужива-
ния собственных интересов, и не из 
«великой любви к армянам», а ради 
своих стратегических целей (судя по 
эпосу «Шахнаме» Фирдоуси, напи-
санному в IX веке, противостояние 
Ирана и Турана продолжается при-
мерно 4 тыс. лет, и это вам не Сто-
летняя война, а перманентное насту-
пление «суши на воду» и наоборот). 

Что касается непосредственно 

жизни на паперти официального 
Иревана с начала государственной 
независимости, то его завывания 
о многострадальности давно поте-
ряли актуальность, так как мир ве-
рит успешным странам, поддержи-
вающим региональные и межреги-
ональные проекты и указывающим 
«заблудшим» партнерам путь, выво-
дящий из цивилизационного тупика. 

Словом, в ближайшей перспек-
тиве для Армении последним шан-
сом сохранения государственности 
является заключение мирного до-
говора с Азербайджаном, в против-
ном случае она рискует быть на дол-
гие десятилетия изолированной от 
глобальных процессов. И всяческое 
торпедирование инициативы офи-
циального Баку, протягивающего со-
седям руку помощи, может приве-
сти к тому, что мы просто забудем 
о том, что к юго-западу от нас суще-
ствует кто-то, голодающий по соб-
ственной прихоти. 

Армения вообще рискует исчезнуть 
с политической карты мира, потому 
что не умеет выстраивать нормаль-
ные отношения с соседями и в целом 
ведет себя как страна-психопат, про-
стое население которой живет, мягко 
говоря, нелегко, особенно на перифе-
рии. Местное общество справедливо 
озлоблено, но почему-то постоянно 
находится в поиске виновника сво-
их бед на стороне. Если послушать 
даже самых адекватных армянских 
экспертов, в этом «повинны» тур-
ки (что вполне естественно), а так-
же русские, немцы, англичане и даже 
американцы - все, кроме них самих 
и французов, хотя если объектив-
но просчитать диспозицию на три 
хода вперед, можно убедиться в об-
ратном… 

Вспоминая Тараса Бульбу

Об этом и переговорном процессе 
в целом в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» поделился своим ви-
дением известный российский поли-
толог, директор Института политиче-
ских исследований Сергей Марков.

- Баку требует от Иревана вернуть 
четыре неэксклавных села, выпол-
нит ли последний это требование?

- Полагаю, что сейчас Армения 
не будет возвращать Азербайджа-
ну четыре села, захваченных армя-
нами в свое время. Но этот аспект 
будет одной из важных переговор-
ных точек и рано или поздно Иревану 
придется выполнить это требование, 
поскольку на стороне Азербайджа-
на сила, правота и в конечном счете 
Баку, конечно же, сможет добиться 
возвращения этих четырех сел. Одна-
ко для этого, по всей видимости, по-
требуется большая и длительная ра-
бота. При этом, надо понимать, всег-
да есть вариант «Б», предполагающий 
молниеносную военную операцию.   

- К тому же имеются еще четы-
ре эксклавных села. Как будет ре-
шаться их вопрос - возможен ли об-
мен территориями?

- Ситуация с эксклавными села-
ми более сложная, чем с неэксклав-
ными. То есть первые четыре села на-
ходятся на линии условной границы, 
имеют выход на Азербайджан и тут 
Баку может военным путем вернуть 
их под свой контроль. Конечно, та-
кое положение дел стимулирует пе-
реговорный процесс, усиливая пе-
реговорные позиции Азербайджана. 
В то время как по неэксклавным се-
лам возможность проведения воен-
ной операции существенно меньше, 
но и тут не является нулевой. 

Что касается обмена эксклава-
ми, то теоретически это возможно, 
но сложность заключается в том, что 
Азербайджан обладает четырьмя экс-
клавами на территории Армении. Все 
они достаточно большие по террито-
рии села и расположены в экономи-
чески и стратегически важных рай-
онах. В то время как армянский экс-
клав на территории Азербайджана 
всего один и расположен в глухом 
и малоинтересном месте. Соответ-
ственно, интерес Баку к своим экскла-
вам на порядок выше, чем у Иревана 
к своему эксклаву, отсюда и желание 
Азербайджана решить эту пробле-
му существенно больше, а в Арме-
нии, соответственно, меньше. Поэто-
му в вопросе эксклавов сложностей 
может возникнуть намного больше 

и их возвращение станет возможным 
уже в рамках более широкого урегу-
лирования ситуации. 

- Пашинян признал, что на са-
мом деле территория Армении со-
ставляет не традиционные 29 800 
квадратных километров, а мень-
ше. Что означает такое откровение?

- Сказать, что именно имел в виду 
Пашинян, довольно сложно. Но, скорее 
всего, он имел в виду, что Азербайд-
жан забрал себе часть этой террито-
рии. Дело в том, что пока не прошла 
делимитация и демаркация границы, 
каждая из сторон выдвигает свою вер-
сию того, где именно должны прой-
ти государственные границы. Пре-
зидент Ильхам Алиев неоднократ-
но в своих выступлениях упоминал 
о том, что официальный Иреван хо-
чет в качестве основы для решения 
вопроса о границах использовать те 
карты и ту ситуацию, которая воз-
никла после того, как рядом незакон-
ных решений тогдашнего советского 
руководства часть земель Азербайд-
жанской ССР была передана Армян-
ской ССР. И глава азербайджанско-
го государства в своих выступлениях 
подчеркивал, что это несправедли-
во и так быть не должно. 

Таким образом, заявление Пашиня-
на, по всей видимости, означает то, 
что он недоволен фактом контроля 
со стороны Азербайджана над ча-
стью территории Армении. Тем не 
менее этот вопрос требует уточне-
ния, так как Пашиняна временами 
бывает очень сложно понять. Более 
того, периодически он специально 
говорит запутанно, чтобы его мож-
но было понимать двояко.  

- Глава МИД Армении Арарат 
Мирзоян, отметив, что между Азер-
байджаном и Арменией существу-

ют определенные проблемы и по 
некоторым из них достигнута до-
говоренность, сказал, что подходы 
сторон по двум важным вопросам 
отличаются. Что он имел в виду?

- То же касается и Мирзояна. Гла-
ва МИД Армении также временами 
говорит так, что понять его бывает 
очень сложно. И как его шеф, он так 
же порой специально говорит очень 
запутанно, чтобы его речь можно было 
по-разному интерпретировать. Со 
стороны армянских властей так до 
сих пор и не сформировался откро-
венный, честный, понятный подход 
к урегулированию всех этих вопросов. 

Тем не менее, отвечая на ваш во-
прос, скажу, что одним из тех вопро-
сов, по которым подходы сторон от-
личаются, на мой взгляд, является 
вопрос делимитации и демаркации 
границы. В частности, я уже упоми-
нал ранее о спорах вокруг эксклавов. 
Второй вопрос касается Зангезурско-
го коридора. Баку однозначно тре-
бует, чтобы передвижения граждан 
Азербайджана из одной части стра-
ны в другую транзитом через терри-
торию Армении осуществлялись без 
какого-либо контроля со стороны 
иностранных структур, в том чис-
ле армянских пограничников и та-
моженников. В то время как армян-
ская сторона настаивает на том, что 
все передвижения азербайджанцев 
через ее территорию должны кон-
тролироваться армянскими погра-

ничниками и таможенниками.  
- Кстати, в последнее время не 

только Франция, но уже и Индия 
стала вооружать Армению, тем са-
мым нанося урон мирному процессу.

- Нью-Дели вооружает Иреван 
по нескольким причинам. Во-пер-
вых, существует общая стратегия 
Индии, направленная на усиление 
ее роли в мировой политике. Она 
уже вышла на первое место в мире 
по численности населения, обогнав 
Китай. Эта страна в последние годы 
обеспечивает быстрые темпы эконо-
мического роста - выше, чем Китай. 
Индия смогла вывести из страшной 
нищеты огромное количество своих 
граждан и обеспечить нормальный 
уровень жизни населения в круп-
ных мегаполисах. Развивает про-
изводство высокотехнологических 
товаров и в целом роль этой стра-
ны в мире действительно возраста-
ет. В связи с этим Индия уже пыта-
ется позиционировать себя в каче-
стве великой державы. 

Во-вторых, она уже давно нахо-
дится в состоянии противостояния 
с Пакистаном. Как известно, обе стра-
ны в прошлом составляли единое це-
лое. Позднее некогда единая стра-
на была разделена на индуистскую 
Индию и мусульманский Пакистан. 

Но между странами осталось мно-
го противоречий, которые за про-
шедшие десятилетия независимо-
сти обоих государств успели приве-
сти к нескольким войнам. 

Пакистан является союзником 
Азербайджана. В связи с этим Ин-
дия, в какой-то мере противостоящая 
всему исламскому миру, в некотором 
смысле проецирует свою конфликт-
ность с Пакистаном на отношения 
с Азербайджаном. В том числе по-
средством финансирования и воо-
ружения тех стран, которые, по мне-
нию Нью-Дели, противостоят му-
сульманским странам, в том числе 
Азербайджану. Тут еще не надо забы-
вать, что Армения находится в кон-
фликте не только с Азербайджаном, 
но и с Турцией. Соответственно, мы 
можем говорить уже о давно сфор-

мировавшемся дружеском альянсе 
Турции, Азербайджана и Пакиста-
на. С другой стороны мы видим на-
ходящийся на стадии формирова-
ния альянс Франция-Греция-Арме-
ния-Индия. Данный альянс носит 
антиисламский характер, посколь-
ку каждая из стран ее участниц име-
ет конфликты с исламскими госу-
дарствами. 

- Иреван уведомил Москву, что 
российские пограничники долж-
ны до 1 августа покинуть аэропорт 
«Звартноц». Пойдет ли на это Рос-
сия и к чему в итоге это приведет?

- Конечно, Москва выполнит тре-
бования Иревана и уберет своих по-
граничников из аэропорта «Зварт-
ноц». Так как ничего тут сделать нель-
зя, это территория Армении и там 
действует ее суверенное право. Дру-
гое дело, что на внешних границах 
Армении с Турцией и Ираном рос-
сийские пограничники играли и про-
должают играть существенную роль. 
Это серьезная работа, требующая со-
ответствующих инвестиций, форми-
рования серьезных структур. Поэто-
му армянским властям понадобятся 
некоторые усилия, чтобы заменить 
российских пограничников на своих 
внешних границах. Но в аэропорту 
больших усилий не требуется. Ире-
ванский аэропорт никак не назовешь 
самым загруженным в мире по пас-
сажиропотоку. Поэтому обучить соб-
ственных пограничников тому, как 
надо проверять паспорта, не так слож-
но и серьезной необходимости в том, 
чтобы держать в аэропорту россий-
ских пограничников, изначально не 
было. Они там находились, скорее, 
как символ наличия доверительных 
отношений стратегического характера 
в сфере безопасности между Росси-
ей и Арменией. Понятно, что сейчас, 
когда армянское руководство пыта-
ется уйти от России к ее противни-
кам, таким, как Франции и ЕС, эти 
доверительные отношения в сфере 
безопасности по инициативе само-
го Иревана, по сути дела, исчезли. 
Потому совершенно логично, что 
вслед за доверительными отноше-
ниями исчезает и их символ. Пото-
му в России без энтузиазма воспри-
нимают решение Армении сменить 
российских пограничников. Но в то 
же время к этому относятся доста-
точно спокойно, как к неизбежности. 
То есть никакой острой реакции на 
этот счет нет и не будет. 

Вариант Б не отменяли

В России без энтузиазма воспринимают 
решение Армении сменить российских по-
граничников. Но в то же время к этому 
относятся достаточно спокойно, как 
к неизбежности 
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Пример двойных 
стандартов      

МИД Азербайджана  
резко осудил резолюцию  

Европарламента 

Официальный представитель 
Министерства иностранных дел 
Азербайджана Айхана Гаджи-
заде прокомментировал приня-
тую 13 марта резолюцию Евро-
парламента.

«Принятая 13 марта Европарла-
ментом резолюция о необходимости 
более тесных связей между Европей-
ским Союзом и Арменией и мирно-
го соглашения между Азербайджа-
ном и Арменией не только являет-
ся необоснованной и предвзятой, 
это - очередной наглядный пример 
двойных стандартов в отношении 
нашей страны, - заявил А.Гаджиза-
де. - Несмотря на то, что эта резо-
люция, продвигаемая рядом кругов 
под влиянием Армении и армянско-
го лобби в Европарламенте, препод-
носилась как «содействующая миру» 
и якобы была посвящена отноше-
ниям Европейского Союза и Арме-
нии, является частью клеветниче-
ской кампании против Азербайд-
жана и в ней сфальсифицированы 
все факты».

Официальный представитель 
МИД указал на то, что резолюция, 
в которой содержатся противореча-
щие сути международных отноше-
ний бессмысленные и оскорбитель-
ные заявления, выходящие за рамки 
политико-этических норм и выража-
ются взгляды, не отражающие прин-
ципы территориальной целостности 
и суверенитета Азербайджана, рас-
крывает истинную сущность членов 
Европарламента, ставших инициа-
торами этого документа.

«Вместо того, чтобы вмешивать-
ся в процесс нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Арме-
нией, Европейский парламент может 
стать более полезной структурой, 
если будет заниматься более серьез-
ными проблемами, охватившими Ев-
ропу, включая расовую дискрими-
нацию, исламофобию, ксенофобию, 
экстремизм и бесчеловечное обра-
щение с мигрантами.

Мы еще раз доводим до внима-
ния членов Европарламента, что по-
добные резолюции, не имеющие ни-
чего общего с декларируемыми им 
ценностями, дискредитируют Евро-
парламент как структуру», - подчер-
кнул пресс-секретарь МИД.

Популистские игры

ОЗА: Резолюция  
Европарламента нацелена 

на усиление  
напряженности в регионе

Община Западного Азербайд-
жана (ОЗА) решительно осужда-
ет принятую 13 марта Европей-
ским парламентом очередную 
антиазербайджанскую резолю-
цию, основанную на расистском 
подходе и нацеленную на усиле-
ние напряженности в регионе.

Об этом говорится в заявлении, 
распространенном Общиной.

В нем отмечается, что заседающие 
в Европарламенте неокрестоносцы 
призывали Армению к милитариза-
ции и выступили с необоснованны-
ми клеветническими претензиями 
в адрес Азербайджана. 

«В свете относительной стабиль-
ности между Арменией и Азербайд-
жаном в последнее время, контактов 
на высоком уровне между двумя го-
сударствами и усилий федерального 
канцлера Германии принятие Евро-
парламентом этой резолюции явля-
ется провокационным шагом и дает 
полностью неверный сигнал с точ-
ки зрения региональной динамики.      

Вместо того, чтобы вести подоб-
ные ненужные игры, Европарламент 
должен дать объяснение, почему он 
хранит молчание по поводу изгнания 
более миллиона азербайджанцев из 
Армении и ранее оккупированных 
азербайджанских земель, уничтоже-
ния культурного наследия азербайд-
жанцев, разрушения более чем тыся-
чи азербайджанских поселений, рез-
ни тысяч мирных азербайджанцев.

Армения должна извлечь уроки из 
истории и не поддаваться на прово-
кации этих злонамеренных сил. Ар-
мения должна дистанцироваться от 
этих сил и подобных «документов» 
и попытаться достичь мира с Азер-
байджаном путем создания условий 
для возвращения изгнанных запад-
ных азербайджанцев», - подчерки-
вается в заявлении.    

Отдел политики 
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Историческая, культурная и ре-
лигиозная общность азербайджан-
ского и казахского народов состав-
ляет основу отношений между дву-
мя странами. Традиционная дружба 
и братские отношения между наши-
ми народами имеют многовековую 
историю. В этом смысле встречи, про-
веденные в рамках государственно-
го визита Президента Казахстана Ка-
сым-Жомарта Токаева в нашу страну 
11 марта, подписанные документы, 
а также совместные заявления пре-
зидентов для прессы еще раз пока-
зали, что союзнические отношения 
Азербайджана и Казахстана имеют 
прочную основу.

Об этом и многом другом мы бе-
седуем с казахским экспертом, поли-
тологом Исламом Кураевым.

- Казахстан и Азербайджан уже 
на протяжении долгих лет являются 
партнерами во многих сферах. В це-
лом точек соприкосновения мно-
го. Как, по-вашему, на какой ста-
дии находятся азербайджано-ка-
захстанские отношения на данном 
этапе и какие факторы способству-
ют развитию этих отношений?

- Казахстан и Азербайджан выш-
ли на новый уровень двусторонних 
отношений после 44-дневной войны 
в Карабахе. Сразу после восстанов-
ления территориальной целостности 
Азербайджана начался и интегра-
ционный процесс между тюркски-
ми государствами и, как мы пони-
маем, наши страны являются ядром 
и связующим звеном в этой плеяде 
тюркских государств. Важно подчер-
кнуть, что вторым импульсом для по-
иска дополнительных точек соприкос-
новения стали санкции в отношении 
России, это открыло возможности 
для построения более глубоких от-
ношений в логистическом направле-
нии и, конечно же, в транспортиров-
ке нефтегазовых продуктов. Однако, 
надо подчеркнуть, наши отношения 
вышли на новый уровень не только 
по политическим мотивам, но и по 
экономическим, что делает дружбу 
и братство еще крепче.

- Накануне Президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев совер-
шил государственный визит в Азер-
байджан. Это не первый визит ка-
захского лидера в Баку. Чем, на ваш 
взгляд, отличается этот визит от 
всех предыдущих?

- По своей сути каждый визит гла-
вы государства Казахстана в Азер-
байджан является особенным, одна-
ко последний государственный ви-
зит отличается своей стратегической 
природой. Мы должны понимать, что 
Баку посетил не только Президент 
Казахстана, но и внушительная де-
легация из государственных чинов-
ников и глав крупных компаний, за-
интересованных в сотрудничестве 
с аналогичными государственными 
структурами и компаниями Азер-
байджана. Этот визит способствовал 
заключению новых договоров и от-
крытию дополнительных возможно-
стей для двух стран. В глобальном 
смысле обращает на себя внимание 
энергетический сектор. Если ранее 
трубопровод Баку-Тбилиси-Джейхан 
(БТД) хоть и упоминался в контексте 
азербайджано-казахстанских отно-
шений, но не на столь высоком го-
сударственном уровне, то сегодня 
все кардинально изменилось. Важно 
понимать, что движение в этом на-

правлении снижает уровень зависи-
мости Казахстана от России в сфере 
транспортировки нефти и газа, уве-
личивает мощности БТД, диверси-
фицирует его и, самое главное, дает 
возможность обеспечить энергети-
ческую безопасность Турции, а да-
лее всего Европейского континента.

- Незадолго до своего визита 
в Баку Касым-Жомарт Токаев дал 
интервью азербайджанским СМИ. 
Как, по-вашему, что имел в виду 
глава казахского государства, за-
явив в интервью, что Казахстан 
и Азербайджан вступают в новую 
эру сотрудничества?

- Судя по всему, новая эра сотруд-
ничества предполагает не только дру-
жеские и братские отношения, связан-
ные с исторической близостью наших 
народов и государств, но и участие 
в глобальных проектах. Это подра-
зумевает отход от былых убеждений, 
в которых все строилось вокруг Мо-
сквы и с ее участием. Отныне все будет 
происходить в рамках Организации 
тюркских государств, при поддерж-
ке которой Азербайджан и Казах-
стан вступают в новую глобальную 
игру. Подобная практика предпола-
гает укрепление двусторонних отно-
шений на базовых основах взаимных 
экономических интересов. В полити-
ческом плане мы имеем всевозмож-
ные институты, способные прибли-
зить две страны, а также усилить вза-
имодействие.

- Как вы знаете, Азербайджан 
спустя 30 лет после использования 
всевозможных политических и ди-
пломатических инструментов, ру-
ководствуясь международным пра-
вом, полностью восстановил свой 
суверенитет и территориальную це-
лостность. Однако ряд европейских 
стран и институтов до сих пор не мо-
гут переварить эту данность и новые 
поствоенные реалии, сложившиеся 
на Южном Кавказе. Какими видятся 
эти реалии из Казахстана и каковы 
ваши прогнозы относительно пер-
спектив нашего региона?

- После окончания второй Ка-
рабахской войны народ Казахста-
на ликовал вместе с братским Азер-
байджаном. Победа Азербайджана 
в 44-дневной Отечественной войне 
над армянским фашизмом - важная 
страница в истории тюркского мира. 
Из истории все мы помним о вели-
чии наших народов, его героических 
полководцах. С полным освобожде-
нием от оккупации Карабаха и Вос-
точного Зангезура была восстанов-
лена историческая справедливость, 
а значит, созданы и новые возмож-
ности. Прежде всего это перспекти-
вы открытия и функционирования 
Зангезурского коридора, который га-
рантирует путь в Европу и для стран 
Центральной Азии, в первую очередь 
для Казахстана, у которого есть что 
доставить на европейские и миро-
вые рынки.

Стратегия  
с тюркским акцентом
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Общественно-политические 
и геополитические процес-

сы на Южном Кавказе так или 
иначе заставляют нас постоян-
но держать руку на пульсе и де-
лать соответствующие выво-
ды. Это сложно и легко одно-
временно.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сложно потому, что по мере ре-
шения региональных проблем, соз-
даваемых искусственно и извне, при-
бавляются новые и это приводит к их 
затягиванию и нерешенности. Лег-
ко потому, что есть вполне общедо-
ступные готовые рецепты, которы-
ми можно было бы воспользовать-
ся, просто отодвинув на второй план 
амбиции.

Об этом и многом другом сегод-
ня мы беседуем со специалистом по 
международным отношениям, док-
тором политических наук Иракли-
ем Гогавой.

- Батоно Ираклий, в нашем ре-
гионе снова неспокойно. Вместе 
с геополитическими играми ве-
дущих акторов глобальной поли-
тики слышны и призывы к новой 
военной эскалации, о которой сви-
детельствует открытая милитари-
зация Армении. Как бы вы оцени-
ли сложившуюся ситуацию на Юж-
ном Кавказе?

- Начнем с того, что Азербайд-
жан спустя 30 лет восстановил свою 
территориальную целостность, и это 
огромный и беспрецедентный успех. 
Фактор территориальной целостно-
сти, как основополагающий принцип 
международного права, был особен-
но выделен в резолюции Генераль-
ной Ассамблеи ООН еще в 1970 году. 
Там дословно сказано: «…Государ-
ства воздерживаются в своих меж-
дународных отношениях от угрозы 
силой или ее применения как против 
территориальной целостности или 
политической независимости лю-
бого государства, так и каким-ли-
бо иным образом…»

Неуважение этого принципа ве-
дет к войнам, конфликтам и гумани-
тарной катастрофе. Мы это четко 
видели в Абхазии, Цхинвали, Кара-
бахе, Косово, Украине. В итоге про-
игрывают все. 

Справедливости ради стоит от-
метить особую позицию Никола Па-
шиняна, который, как мне кажется, 
старался освободиться от карабах-
ской проблемы. Не знаю его моти-
вацию: или он хотел таким образом 
убрать т. н. карабахскую группу из 
армянской политики или же счита-
ет, что конфликт является якорем 
для дальнейшего развития Арме-
нии, или же два в одном. Конечно, 
мирное решение, которое предлага-
ет Президент Ильхам Алиев, было 

бы идеальным, но, видимо, внутри-
политическая обстановка в Арме-
нии не давала этого сделать. Если 
Иреван пойдет на всеобъемлющее 
урегулирование с Азербайджаном 
и сделает все для подписания мир-
ного договора - от этого в регионе 
выиграют все.

- Но, судя по всему, Армения в сво-
их решениях не одинока. Слишком 
хорошо заметно, как Иреван при-
слушивается к своим западным по-
кровителям. Как, по-вашему, чего 
добивается Запад?

- Дело в том, что на Западе не 
всех устраивает тот факт, что Азер-

байджан восстановил свою терри-
ториальную целостность, ведь они 
с этого ничего не получили и поте-
ряли эффективный рычаг влияния 
и на Азербайджан, и на Армению. 

Другое измерение - это оси, кото-
рые сформировались вокруг стран:  
Индия-Иран-Армения-Греция-Фран-
ция - с одной стороны, и Пакистан-Из-
раиль-Турция-Великобритания - с дру-
гой. Россия и США, конечно, имеют 
свою собственную позицию, но на 
данном этапе предпочитают ее не де-
монстрировать. Такой подход дает 
им в будущем возможность высту-
пить посредником и миротворцем. 
Индия активизировалась из-за Па-
кистана, Иран из-за Израиля, Гре-
ция и Франция из-за Турции. Таким 
образом, сформировались две гео-
политические оси. Отсюда вывод: 
нерегиональные игроки не способ-
ствуют установлению прочного мира 
и страны Южного Кавказа шаг за ша-
гом должны равно удалиться от них. 
Это не значит прекращения эконо-
мических связей, я говорю о геопо-
литических и военных отношениях. 

- В чем заключается интерес 
участников практически проти-
воборствующих осей?

- Смотрите, 2/3 всех транспорт-
ных потоков мира происходит через 
океан. При глобальном противосто-
янии, контуры которого уже видны, 
океанские торговые магистрали бу-
дут контролироваться самыми круп-
ными морскими державами: США, 
Великобританией и Францией. Это 
значит, что крупные евразийские го-
сударства обязаны обеспечить себе 
альтернативные сухопутные торго-
вые пути. Отсюда и «парад» новых 
транспортно-логистических иници-
атив: китайский - «Один пояс-один 
путь», «10+300» миллиарды евро от 
ЕС на маршрут Центральная Азия-ЕС, 

индийско-иранский проект Чахба-
хар/Бендер-Аббас-Черное Море, при-
каспийский маршрут Баку-Тбили-
си-Карс и др. 

У Азербайджана есть доступ к сво-
ему эксклаву Нахчывану через Иран 
и Турцию, но мирный договор с Ар-
менией может открыть и доступ че-
рез Сюникский район (Зангезур) Ар-
мении, широко известный в мире 
как Зангезур, что было бы полезно 
всем заинтересованным сторонам. 

- Кстати, военно-террористи-
ческие организации чрезвычай-
но активны, но кто их всех снаб-
жает оружием? 

- Вполне риторический вопрос. 
Все готово для нажатия спусково-
го крючка или же для больших тор-
гов с целью подчинения турецкого 
руководства планам Запада. Для де-
монстрации серьезности намерений 
Азербайджан может быть выбран 
предварительной мишенью, где це-
лью будет не оккупация его терри-
торий, а уничтожение промышлен-
ной и логистической инфраструктур, 
в том числе нефтегазовой. Отсюда 
и поставки в наш регион баллисти-
ческих ракет и средств ПВО для за-
щиты пусковых установок. Конеч-

но, будет огромный ущерб и атаку-
ющей стороне, но в случае военных 
действий ей все компенсируют.

- И в чем же вы видите решение, 
выход из этой непростой ситуации?

- Безусловно, у руководства Азер-
байджана есть понимание этого про-
цесса. Выход прежде всего зиждется 
на дальнейшем усилении дипломатии, 
снижении температуры в риторике, 
дальнейшем следовании кавказскому 
адату, который подразумевает ува-
жительное отношение к врагу. Важно 
постепенно деинтернационализиро-
вать процесс и не пытаться менять ге-
ополитическую конфигурацию. Сле-
дует выработать мирную «дорожную 
карту» всего региона Южного Кав-
каза: двухсторонний мирный дого-
вор между Арменией и Азербайд-
жаном; трехсторонняя платформа 
«Южно-кавказская тройка» (Азер-
байджан, Армения, Грузия), формат 
«3+3» и формат «3+3+4», где к реги-
ональным игрокам добавятся США, 
ЕС, Китай и Индия. Это несколько 
лет работы, реально можно завер-
шить процесс к 2035 году. Важно пом-
нить: Южный Кавказ перекресток, 
а не коридор. 

С точки зрения Грузии, любой 
конфликт в нашем регионе может 
принести новые риски и вызовы. На 
сегодня у нас стратегические отно-
шения и с Азербайджаном, и с Арме-
нией. Грузия должна сохранять ней-
тралитет и не пропускать военные 
грузы в Армению через свою терри-
торию, возложить на себя гуманитар-
ные функции. Ведь в случае конфлик-
та могут пострадать газопроводы, 
интернет магистрали, повреждение 
нефтепровода в Боржомском ущелье 
приведет к экологической катастрофе 
и может навредить знаменитой воде 
«Боржоми», повреждение газопро-
вода вызовет отключение газа для 
населения, экономики и в услови-
ях форс-мажора придется переклю-
чаться на «Газпром», который может 
выставить немалую цену. 

Около трети нефтепродуктов мы 
получаем из Азербайджана, а риски 
потерять поставки толкает нас осу-
ществить проект 90-х годов по строи-
тельству современного НПЗ на 5 млн 
тонн в Супса. Азербайджанцы и ар-
мяне - наши близкие народы, и мы 
хотим еще много столетий жить бок 
о бок с ними. Мы не имеем права 
оставлять будущим поколениям про-
блемы, вызванные нашими ошиб-
ками. Ведь нация - это не только те, 
кто живет сейчас, а те, кто жил и бу-
дут жить в наших странах. Не надо 
стесняться кавказского адата - этот 
неписаный кодекс лучше всех мо-
жет помочь наладить все вопросы 
на Кавказе и он проверен веками. 
Ведь нашим народам и дальше сле-
довать в одной лодке. Южному Кав-
казу не нужны заморские шкиперы 
и лоцманы!

- Благодарю за беседу.

МНЕНИЕ

Следуя неписаному кодексу
Ираклий Гогава: Южный Кавказ - перекресток, а не коридор 

Не надо стесняться кавказского адата - 
этот неписаный кодекс лучше всех может 
помочь наладить все вопросы на Кавказе 
и он проверен веками. Трем народам Юж-
ного Кавказа надо сесть в одну лодку. Юж-
ному Кавказу не нужны заморские шкипе-
ры и лоцманы!

Выступление Президента 
Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева на XI Глобаль-
ном Бакинском форуме «Вос-
становление раздробленно-
го мира» широко освещалось 
российскими СМИ.

Российское издание News.ru при-
вело цитату из выступления Ильха-
ма Алиева, отметив, что глава Азер-
байджанского государства осудил 
неадекватную реакцию Франции на 
восстановление территориальной це-
лостности Азербайджана. «К сожа-
лению, я должен отметить позицию 
одной страны [по Карабаху], которая 
находится в абсолютном противо-
речии с мировым сообществом. Это 
Франция», - приводит сайт выска-
зывания Президента Азербайджана.

Информационно-аналитическое 
агентство «Вестник Кавказа» также 
посвятило публикацию речи Прези-
дента Ильхама Алиева. «Сейчас мы 
ближе к миру с Арменией, чем ког-
да-либо прежде... Никогда в исто-
рии независимости Южного Кав-
каза мир не был так близок, как се-
годня», - приводит агентство слова 

Ильхама Алиева, подчеркивая, что 
Франция препятствует процессу уста-
новления мира в регионе.

В материале отмечается, что Баку 
также не устраивают продолжающи-
еся попытки Иревана добиться од-
ностороннего возвращения армян 
в Карабах без возвращения азербайд-
жанцев в Армению. При этом, пока 
Макрон продолжает поддерживать 

армянский реваншизм, Франция не 
может претендовать на статус по-
средника и снижает шансы ЕС на 
участие в урегулировании азербайд-
жано-армянских отношений, гово-
рится в публикации.

Агентства ТАСС, РБК, издания 

«Аргументы и факты», Лента.ру, Га-
зета.ру и другие отметили наличие 
в выступлении Президента Азер-
байджана призывов к миру. В публи-
кациях подчеркивается, что Азер-
байджан готов продолжить мирный 
процесс после того, как карабахский 
вопрос нашел свое решение, и на-
стало время положить конец враж-
де в регионе.

Никогда мир не был так близок, как сегодня
Российские СМИ осветили выступление Президента Ильхама Алиева на XI Глобальном Бакинском форуме

В грузинском городе Рустави 
откроется Центр интеграции 
азербайджанцев.

Об этом заявил председатель Го-
сударственного комитета по работе 
с диаспорой Фуад Мурадов на встре-
че с делегацией во главе с предсе-
дателем комитета по образованию, 
науке и делам молодежи парламен-
та Грузии Гиви Миканадзе.

Ф.Мурадов дал подробную ин-
формацию о деятельности Госкоми-
тета, подчеркнул важность интегра-

ции проживающих в Грузии сооте-
чественников в местное общество.

Председатель комитета грузин-
ского парламента в свою очередь под-
черкнул, что между двумя странами 
существует многовековая дружба 
и добрососедские отношения. Он 
рассказал о проделанной работе по 
интеграции азербайджанцев в гру-
зинское общество, расширении воз-
можностей в сфере образования для 
азербайджанцев.

Отдел политики

Соотечественники сплачиваются
В Рустави откроется Центр  

интеграции азербайджанцев
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В последние годы заметно вырос 
интерес к горючим сланцам, 

характеризующимся большими 
ресурсами. Дело в том, что угле-
водородное сырье, заключенное 
в них, способно заменить нефть 
и газ во многих отраслях народ-
ного хозяйства. 

Сланцевые нефть и газ перерабаты-
ваются в различные нефтяные и хими-
ческие продукты (бензин, смазочные 
масла, бензол, фенолы, нафталин, лак, 
мазут, толуол и др.), медицинские пре-
параты (ихтиол, нашатыр ный спирт). 
Сланцевая зола широко применяет-
ся для изготовления цемента, тепло-
изоляционных плит, строительных 
блоков и панелей, силикатных кир-
пичей, а также в качестве удобрений 
в сельском хозяйстве. 

Горючие сланцы  
Азербайджана -  
самые лучшие

В нашей стране месторождения 
и проявления горючих сланцев распо-
ложены в основном в районах Исмаил-
лы, Губа, Шамаха-Гобустан и на Абше-
ронском полуострове. Установлены 
они в разновозрастных отложениях 
в интервале геологического разреза - 
мел-миоцена. Сравнительно большие 
запасы связаны с месторождением Ха-
нагях в Губинском районе. В Гобуста-
не выявлены крупные проявления, 
относимые к категории месторожде-
ний Джангичай, Джангидаг, Б.Сияки,  
М.Сияки, Кечалдаг и Исламдаг - об-
щим запасом около 300 млн тонн. 

Высокое качество и технологиче-
ские свойства горючих сланцев Азер-
байджана по основным параметрам 
значительно превосходят таковые ме-
сторождения во многих странах мира 
(Германия, Румыния, Китай и др.), за 
исключением высококалорийных слан-
цев Эстонии и Австралии. Так, изу-
чение сланцев по 16 месторождени-
ям Азербайджана в сравнении с 15 
месторождениями и проявлениями 
зарубежных стран позволяет отне-
сти их к категории наилучших среди 
низкокалорийных горючих сланцев 
по содержанию в них органического 
вещества (15-29%), серы (0,3-1,2%), зо-
льности (65-84%) и теплоте сгорания  
(6-12 МДж/кг). Т.е. они отличаются 
высоким содержанием органики, не-
большим количеством серы, высокой 
зольностью и теплотой сгорания. Ка-
саясь вопроса практического приме-
нения горючих сланцев, отметим, что 
сланцы месторождения Ганагях Губин-
ского района могут быть использованы 
для сжигания в котельных установках 
с целью выработки теплоэлектроэнер-
гии или получения сланцевого газа. 

В авангарде -  
и наша энергетика

Сланцы Диаллинского месторожде-
ния (Исмаиллинский район) на началь-
ном этапе могут использоваться для 
получения сланцевой смолы с после-
дующим сжиганием на электростан-
циях или для получения газа. Мине-
ральная часть (т.е. зольность) может 
применяться при изготовлении це-
мента и в качестве удобрения в сель-
ском хозяйстве. Хорошие показатели 
получены и по сланцам Джангичая, 
Пирякяшкюля, Б.Сияки, Кечаллара, 
Исламдага и др., которые также при-

годны для промышленного освоения. 
Существуют два основных спо-

соба получения необходимого сырья 
из горючих сланцев. Первый - это до-
быча сланцевой породы открытым 
или шахтным способом с ее после-
дующей переработкой на специаль-
ных установках-реакторах, где слан-
цы подвергают пиролизу без доступа 
воздуха, в результате чего из породы 
выделяется сланцевая смола. По оцен-
кам самих добывающих компаний, 
добыча сланцевой нефти рентабель-
на при минимальном уровне цен на 
нефть в $50-60 за баррель. 

Что касается проблем возобнов-
ляемой энергетики, которые также 
были выделены в президентском вы-
ступлении, то это, безусловно, маги-

стральное направление будущего раз-
вития данной отрасли Азербайджа-
на. Без ложной скромности отмечу, 
что и в этом сегменте мы находимся 
в авангарде. Глава государства отме-
тил, что к концу 2030 года в основном 
на солнечных, ветряных и гидроэлек-
тростанциях страны должно быть вы-
работано около 5 тыс. мегаватт возоб-
новляемых видов энергии - новых ее 
видов. Таким образом, можно будет 
экспортировать большое количество 
нашего природного газа. Значитель-
ная часть электроэнергии будет про-
изводиться за счет возобновляемых 
источников энергии. 

В концепции «Азербайджан 2030: 
Национальные приоритеты социаль-
но-экономического развития», утверж-
денной Указом Президента Азербайд-
жанской Республики от 2 февраля 2021 
года, предусмотрена реализация пяти 
национальных приоритетов социаль-
но-экономического развития страны 
в следующем десятилетии. Один из них 

- превращение нашей Родины в стра-
ну «чистой окружающей среды» и «зе-
леного роста».

Грязевые вулканы  
уникальны

Безусловно, трудно переоценить 
и одно из самых значительных при-
родоохранных событий нынешнего 
года - в ноябре Азербайджан примет 
у себя крупнейшую международную 
конференцию мирового масштаба по 
климату - COP29.

Рамочная конвенция ООН «Об 
изменении климата» призывает за-
рубежные страны разработать более 
амбициозные и передовые планы дей-
ствий в области климата, в то время 

как Парижское соглашение привле-
кает внимание к выполнению обяза-
тельств. В документе в качестве своего 
вклада в инициативы по предотвра-
щению глобальных климатических 
изменений Азербайджан поставил 
цель снизить уровень выбросов га-
зов, создающих тепловой эффект, на 
35% к 2030 году по сравнению с 1990 
базовым годом.

В научно-исследовательских ин-
ститутах нашей страны в течение де-
сятков лет ведутся изыскания в обла-
сти мониторинга как техногенных, так 
и природных углеродосодержащих га-
зов и возможности их утилизации. Од-
ним из основных естественных источ-
ников выделения метана в атмосферу 
и в Мировой океан являются грязе-
вые вулканы, а Азербайджан - уни-
кальное место их развития на суше 
и в Каспийском море. Уже более двад-
цати лет на вулканах Дашгиль и Пе-
рякяшкюль проводится контроль за 
естественными выбросами метана. 

В прошлом году установлено геофи-
зическое оборудование еще на двадца-
ти грязевых вулканах Азербайджана.

Эти своеобразные геофизические 
обсерватории не имеют аналогов в мире. 
Мы надеемся, что в рамках конферен-
ции COP29 сумеем ознакомить меж-
дународную общественность с первы-
ми результатами этого эксперимента.

Дополнительный  
газовый ресурс

Кроме того, наши ученые провели 
успешные исследовательские работы 
по экономии и декарбонизации при-
родного газа техногенного происхож-
дения, разработали проектные предло-
жения и направили их в соответству-
ющие государственные учреждения. 
Эти проекты предназначены для улав-
ливания и использования в качестве 
сырья углекислого газа и парникового, 
который выбрасывается в атмосферу 
из сжигаемого метана для производ-
ства энергии на тепловых электростан-
циях страны, что отрицательно влия-
ет на изменение климата. Так, углекис-
лый газ, улавливаемый в настоящее 
время в проектах многих известных 
компаний по всему миру, использу-
ется в качестве сырья при производ-
стве карбамидных удобрений, мета-
нола и других продуктов. 

В настоящее время в Баку и Сумгай-
ыте функционируют метаноловый и кар-
бамидный заводы. В качестве сырья 
на них используется метан. А элек-
тростанции, расположенные вблизи 
этих заводов (Сангачал, Джануб или 
Южная, Сумгайыт), в течение года вы-
брасывают в атмосферу 4,6 млн кубо-
метров углекислого газа. В результате 
улавливания и подачи его в качестве 
сырья на заводы можно сэкономить 
значительное количество природно-
го газа.

К слову, в мировой практике су-
ществуют проекты использования 
углекислого газа из атмосферы в ка-
честве сырья при производстве мета-
нола и карбамида. Этот тип проектов 
уже реализуется во многих странах 
компаниями, специализирующими-
ся на производстве современных тех-
нологий и оборудования для улавли-
вания углекислого газа. 

Безусловно, предотвращение вы-
бросов углекислого газа в атмосфе-
ру будет способствовать выполнению 
обязательств Парижского соглаше-
ния, принятых Азербайджаном. Кроме 
того, возникшие сокращенные объемы 
углекислого газа могут быть проданы 
на рынки Европы и других развитых 
стран в виде углеродного кредита. Та-
ким образом, если предлагаемые про-
екты будут реализованы планомерно, 
государство получит дополнительный 
природный газовый ресурс и суще-
ственно ограничит выбросы углеро-
досодержащих газов в атмосферу.

Ибрагим ГУЛИЕВ,
вице-президент НАНА,  

академик

Территория «огненных» топонимов
Горючие газы - это природный феномен Азербайджана

Возникшие сокращенные объемы углекис-
лого газа могут быть проданы на рынки 
Европы и других развитых стран в виде 
углеродного кредита. Таким образом госу-
дарство получит дополнительный природ-
ный газовый ресурс и существенно огра-
ничит выбросы углеродосодержащих га-
зов в атмосферу

(Окончание. Начало 
в предыдущем номере)

Между министерством экологии 
и природных ресурсов Азербайд-
жанской Республики и Мини-
стерством экологии и окружаю-
щей среды Китайской Народной 
Республики подписан Меморан-
дум о взаимопонимании и со-
трудничестве в области эколо-
гии и охраны окружающей сре-
ды, сообщили в министерстве.

Документ подписали находящий-
ся с визитом в Китае министр эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтар Бабаев и министр 
экологии и окружающей среды Ки-
тая Хуан Жуньцю.

Меморандум предусматривает, что 
стороны будут сотрудничать в сфере 
охраны окружающей среды, борьбы 
с изменением климата, управления 
твердыми бытовыми отходами, защи-
ты биоразнообразия и восстановле-
ния экологии, экологического мони-
торинга и других областях. Азербайд-
жан и Китай будут также развивать 
сотрудничество в сфере «зеленого» 
развития в рамках международных 
и региональных организаций. В этих 
целях будут осуществляться обмен 
информацией и взаимные визиты, 
организованы совместные меропри-
ятия, реализованы научные исследо-
вания и совместные проекты.

На встрече азербайджанской деле-
гации с министром экологии и окру-
жающей среды Китая Хуанем Жунь-
цю отмечалось, что взаимное дове-

рие и дружеские отношения между 
главами государств Ильхамом Али-
евым и Си Цзиньпином обеспечи-
вают стремительное развитие азер-
байджано-китайских связей в раз-
личных областях. Указывалось, что 
Азербайджан - одна из первых стран, 
поддержавших инициативы Китая, 
в том числе стратегию - «Один пояс 
- один путь».

Министры отметили, что Азер-
байджан и Китай имеют большой 
потенциал для взаимовыгодного 
сотрудничества в различных обла-
стях, включая экологию, защиту окру-
жающей среды и биоразнообразия, 
борьбу с изменением климата и «зе-
леное» развитие.

Подчеркнув, что Азербайджан 
постоянно поддерживает междуна-
родные усилия в сфере охраны окру-
жающей среды и глобального изме-
нения климата и вносит свой вклад 
в этот процесс, министр Мухтар Баба-
ев проинформировал коллегу о ходе 
подготовки к проведению очередной 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции об изменении кли-
мата ООН (COP29).

Министр экологии и окружаю-
щей среды Китая Хуань Жуньцю вы-
разил уверенность, что Азербайджан 
успешно организует COP29 - одно из 
крупнейших и престижнейших ме-
роприятий в мире, заявив, что его 
страна готова активно участвовать 
в COP29 и оказать всестороннюю 
поддержку Азербайджану. 

В Министерстве здравоохране-
ния Азербайджанской Республики 
состоялась встреча с должностны-
ми лицами Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) - директо-
ром Департамента общественно-
го здравоохранения, окружающей 
среды и социальных детерминан-
тов здоровья Марией Нейрой и ди-
ректором Департамента инфекцион-
ных болезней, окружающей среды 
и здоровья Европейского региональ-
ного бюро ВОЗ Роббом Батлером, 
входящими в переговорную груп-
пу COP29, сообщили в пресс-служ-
бе министерства.

На встрече министр здравоохра-
нения Теймур Мусаев отметил, что 
наша страна тесно сотрудничает со 
Всемирной организацией здравоох-
ранения: «Азербайджан придает это-
му сотрудничеству большое значе-
ние. За прошедший период успешно 
реализован ряд совместных проек-
тов в нашей стране и на региональ-
ном уровне».

Подчеркнув, что Президент  
Ильхам Алиев придает большое зна-
чение дальнейшему расширению вза-
имодействий с этой Организацией, 
министр отметил о встрече главы го-
сударства с генеральным директором 
ВОЗ Тедросом Адханомом Гебрейе-
сусом в ходе его визита в Азербайд-
жан для участия в XI Глобальном 
Бакинском форуме.

Было также отмечено, что в ноя-
бре текущего года Азербайджан при-
мет у себя 29-ю сессию Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 

изменении климата - COP29. «Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркнул, 
что принятое при единогласной под-
держке международного сообщества 
решение о проведении в нашей стра-
не СОР29 свидетельствует о боль-
шом доверии к Азербайджану. По 
словам главы государства, Азербайд-
жан, организуя данное мероприятие, 
полон решимости и намерен внести 
вклад в процесс борьбы с изменени-
ями климата на глобальном уровне 
и успешными действиями на наци-
ональном уровне, - в процесс «зеле-
ного» перехода».

В свою очередь руководители 
департаментов ВОЗ поблагодарили 
за теплый прием и высоко оценили 
важность, придаваемую Президен-
том Ильхамом Алиевым сотрудни-
честву со Всемирной организацией 
здравоохранения. Выразив удовлет-
ворение участием в XI Глобальном 
Бакинском форуме, гости отмети-
ли его прекрасную организацию.

Главы департаментов ВОЗ так-
же отметили, что проведение в на-
шей стране СОР29 является боль-
шим достижением для Азербайджана. 
Было подчеркнуто, что руководи-
мые им структуры Всемирной ор-
ганизации здравоохранения гото-
вы оказать всестороннее содействие 
Азербайджану в процессе предсе-
дательства в СОР29 и проведения 
данного мероприятия.

В ходе встречи также состоял-
ся обмен мнениями по другим во-
просам, представляющим взаим-
ный интерес.

Вклад в борьбу с изменением климата
Баку и Пекин налаживают сотрудничество  

в сфере экологии и охраны окружающей среды

Успешное взаимодействие
В Минздраве состоялась встреча с должностными  

лицами ВОЗ, входящими в переговорную группу COP29

За первые два месяца 2023 года 
экспорт газа из Азербайджа-
на в Европу вырос на 9,6% до 
2,1 млрд кубических метров. За 
это время в Турцию было экс-
портировано 1,4 млрд кубоме-
тров газа, а в Грузию - 0,6 млрд. 

Общий экспорт газа за послед-
ние два месяца составил 4,1 млрд 
кубических метров. Общая добыча 
газа увеличилась на 2,3% до 8,2 млрд 
кубометров.

Об этом в своем аккаунте в со-
циальной сети написал член коми-
тета Милли Меджлиса Азербайд-

жана по экономической политике, 
промышленности и предпринима-
тельству Вугар Байрамов.

«Несмотря на предвзятые и осно-
ванные на двойных стандартах заяв-
ления ряда международных струк-
тур, в том числе некоторых членов 
Европейского парламента, экономи-
ческое сотрудничество между Азер-
байджаном и Европой укрепляет-
ся. За последние 3 года Азербайд-
жан экспортировал в Европу более  
33 млрд кубометров газа. В 2023 году 
объем экспорта газа в Европу при-
близился к 12 млрд кубометров», - 
пишет парламентарий.

В.Байрамов отметил, что роль 
Азербайджана в обеспечении энер-
гетической безопасности Европы 
в последние годы только возрастает. 
«Учитывая, что в 2022 году с Евро-
пейской комиссией был подписан 
меморандум о взаимопонимании 
по удвоению поставок, приори-
тетным остается привлечение но-
вых инвестиций в разработку таких 
газовых месторождений, как «Аб-
шерон», «Умид», «Асиман», «Ша-
фаг» и «Бабек», которые планиру-
ется ввести в эксплуатацию в пред-
стоящий период. По трубопроводу 
TAP в Европу на втором этапе бу-

дет транспортировано 20 млрд ку-
бометров газа. В целом пропуск-
ная способность Южного газово-
го коридора может быть увеличена 
до 32 млрд кубометров. На новом 
этапе Азербайджан будет постав-
лять на европейский рынок и «зе-
леную» энергию. Энергия, получен-
ная из возобновляемых источников 
в Азербайджане, через территорию 
Грузии и по дну Черного моря мо-
жет быть экспортирована в Евро-
пейский Союз после 2026 года», - 
пишет В.Байрамов.

Отдел экономики

Гарант энергобезопасности
Азербайджан будет поставлять на европейский рынок и «зеленую» энергию 
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Баку и Москва выходят на но-
вый уровень экономическо-

го сотрудничества - обе страны 
готовы к дальнейшему расшире-
нию своих хозяйственных связей, 
развивая обширный торговый 
потенциал и укрепляя привер-
женность к насыщенному дело-
вому диалогу. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Начало весны оказалось чрезвы-
чайно насыщенным на повестку взаим-
ных экономических и торговых отно-
шений с Россией. Этому способствовал 
недавний визит премьер-министра РФ 
Михаила Мишустина, ознаменовав-
шийся интенсивными и насыщенны-
ми переговорами по широкому спек-
тру хозяйственных направлений. На 
встрече со своим азербайджанским 
коллегой Али Асадовым глава рос-
сийского правительства сообщил об 
искренней заинтересованности в раз-
витии сотрудничества с Азербайджа-
ном, в том числе в сфере энергетики, 
логистики и транспорта. В качестве 
приоритетной задачи премьер РФ на-
звал наращивание торгово-экономи-
ческого сотрудничества и увеличение 
встречных взаимных инвестиций. 

Глава российского правитель-
ства отметил значительный потен-
циал «в развитии взаимодействия по 
целому ряду направлений» - это энер-
гетика, промышленность, судострое-
ние, сельское хозяйство, высокие тех-
нологии, инновации, а ключевые на-
правления уходят в сферу транспорта 
и логистики, причем речь здесь идет 
не только о текущих проектах. Буду-
щее двусторонних хозяйственных свя-
зей охватит множество новых и пер-
спективных направлений. 

Как и следовало ожидать, более 
подробный ландшафт совместной ра-
боты очертили на прошедшей встре-
че министры экономик двух стран 
- Микаил Джаббаров и Максим Ре-
шетников. Им, конечно же, было где 
развернуться, учитывая больше 260 
уже подписанных двусторонних согла-
шений, а главное, готовность наших 
стран к дальнейшему расширению 
хозяйственных и особенно торговых 
связей. Не случайно объем товароо-
борота между Азербайджаном и Рос-
сией достиг в прошлом году пример-

но $4,5 млрд, что означает заметный 
рост на 17% по сравнению с преды-
дущим годом. 

Упомянутый всплеск подчерки-
вает растущую синергию между эко-
номиками двух стран и потенциал 
для еще более тесного сотрудниче-
ства в будущем, уверен руководитель 
Центра политэкономических иссле-
дований Института нового общества 
Василий Колташов. 

По мнению нашего собеседника, 
двусторонние экономические связи 
будут в ближайшие годы расти, в чем 
не приходится сомневаться, особен-
но потому, что Азербайджан высту-
пает очень важным и надежным пар-
тнером: 

- Нет ничего удивительного в том, 
что товарооборот России и Азербайд-
жана растет. Уже достигнув на сегод-
няшний день $4,4 млрд, наши торго-
вые связи будут расти дальше, объе-
мы торговли продолжат повышаться, 
впрочем, как и взаиморасчеты в наци-
ональных валютах, которые уже пре-
высили 54%. Причины этого очевидны: 
они состоят в естественной природ-
ной близости экономик наших стран 
и столь же естественном транзите че-
рез Азербайджан грузов, которые не-
обходимы России. И это могут быть 
не обязательно товары азербайджан-

ского производства, но и переупако-
ванные грузы. 

В этом смысле азербайджанская 
экономика получает выгоды от дегра-
дации экономики Европейского Со-
юза. Так что не только Россия и Ка-
захстан, но и Азербайджан получают 
возможность развивать собственную 
обрабатывающую промышленность, 
занимая те позиции, которые ранее 
занимали фирмы из ЕС. Следуя этой 

логике, нас ожидают рост экономик 
и рост экономических связей, в том 
числе и дальнейшее увеличение то-
варооборота между Россией и Азер-
байджаном. Несмотря на то, что Азер-
байджан политически очень сложно 
маневрирует, в плане экономики с Рос-
сией сближаться необходимо, и это 
происходит, что позволяет рассчиты-
вать на дальнейший рост экономики 
Азербайджана и развитие промыш-
ленной кооперации наряду с общим 
развитием обрабатывающего секто-
ра, - уверен экономист. 

По словам В.Колташова, Азер-
байджан включен в систему взаи-
модействия России, Ирана, Паки-
стана и Турции: 

- Потому положение республи-
ки становится очень привлекатель-
ным и выгодным, что гарантирует 
развитие, особенно если удастся ре-

ализовать в полном объеме политику 
обмена квотами и обеспечить даль-
нейший рост товарооборота между 
странами так, чтобы увеличивалась 
взаимосвязь России, Азербайджана 
и соседних стран наряду с уменьше-
нием значения отдаленных рынков. 
Прекрасно, что и российские, и азер-
байджанские власти понимают, на-
сколько сотрудничество становится 
важным. Это очень ценно хотя бы по-
тому, что прежние отношения России 
с Азербайджаном были более сложные, 
особенно в свете проблем на Кавказе. 
Однако сейчас экономическое взаи-
модействие вышло на первый план.

На растущие позиции товарообо-
рота указал в своем недавнем высту-
плении посол России в Азербайджа-
не Михаил Евдокимов, признавшись, 
что в соседней стране не ожидали та-
кого всплеска торговли, но санкции 
привели к тому, что отношения стали 
более тесными: «Мы прогнозировали, 
что в 2023 году товарооборот между 
Россией и Азербайджаном достигнет 
$4 млрд. Но ошиблись. $4,4 млрд, рост 
17%». Причиной столь высокой дина-
мики, как отметил дипломат, стали се-
рьезные проекты в промышленной ко-
операции. «Это не реэкспорт чего-то 
через Азербайджан, это, в частности, 
крупные проекты по промышленной 
кооперации, - отметил он. - Кроме того, 
на начало этого года использование 
национальных валют России и Азер-
байджана превысило 54%, то есть мы 
уходим в наших отношениях с Баку от 
доллара и евро». 

Так что показатели торговли - 
лишь наглядное отображение более 
глубинных процессов: между наши-
ми странами реализуются совмест-
ный план действий по активизации 
сотрудничества в агропромышлен-
ном комплексе, программа сотруд-
ничества в сфере туризма, план дей-
ствий по реализации проекта между-
народного транспортного коридора 
Север-Юг, прорабатываются вопро-
сы по наращиванию объемов взаим-
ных операций в национальных ва-
лютах. В частности, на сегодняшний 
день обсуждаются сложные проекты 
по выстраиванию цепочек добавлен-
ной стоимости, совместному разви-
тию технологий, поставкам товаров 
на рынки третьих стран, формиро-
ванию комплексных логистических 
проектов и др. 

Развитие «зеленой» энергетики  
- одно из ключевых направле-

ний экономики Азербайджана. 
И важную роль в осуществле-
нии программы по декарбони-
зации сыграют освобожденные 
территории, где для этого име-
ется большой потенциал. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

По данным Глобального углерод-
ного проекта, общий объем углерод-
ных выбросов от сжигания ископа-
емого топлива в 2023 году составил 
36,8 млрд тонн. Это на 1,1% больше, 
чем годом ранее, и является рекордом 
со знаком минус. А повышенное со-
держание углекислого газа в атмос-
фере способствует усилению пар-
никового эффекта. Альтернативная 
энергия, то есть использование энер-
гии солнца, ветра, воды, имеет массу 
преимуществ перед традиционным 
ископаемым топливом. Она экологи-
чески чистая, экономически выгод-
ная и важна для обеспечения устой-
чивого развития. 

Переход на возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ) - общемировой 
тренд, и Азербайджан в этом смыс-
ле не исключение. В связи с этим 
приняты соответствующие государ-
ственные документы. В частности, 
согласно утвержденному главой го-
сударства плану стратегии социаль-
но-экономического развития Азер-
байджана на 2022-2026 годы, к 2026 
году доля ВИЭ в установленной мощ-
ности производства электроэнер-
гии будет доведена до 24%, а к 2030-
му - до 30%.

Надо сказать, что у Азербайд-
жана в сфере ВИЭ огромные воз-
можности - климатические и гео-
графические условия, большое ко-
личество рек, а потенциал ветряной 
энергии Каспийского моря составля-
ет 157 гигаватт. Кроме того, в стра-
не много солнечных дней - по неко-
торым подсчетам, более 200 в году. 

Как недавно заявил министр энер-
гетики Парвиз Шахбазов, к 2027 году 
в республике будут введены в эксплу-
атацию 8 электростанций промыш-
ленного масштаба для увеличения 
доли возобновляемых источников 
энергии, а также декарбонизации 
нефтегазовых операций.

Говоря конкретно об использо-
вании солнечной энергии, отметим, 
что в этом направлении проделана 
огромная работа. Так, в конце октя-
бря состоялось открытие крупней-
шей в регионе Гарадагской солнечной 
электростанции (СЭС) мощностью 
230 МВт, построенной компанией из 
ОАЭ. В результате еще недавно пу-
стовавшая часть Абшерона стала, 
как заявил Президент Ильхам Али-
ев, источником «зеленой» энергии. 
Позитивным фактором является то, 
что проект был реализован за счет 
иностранных инвестиций. 

Хорошие перспективы с этой точ-
ки зрения и в Нахчыване, который 
является самым солнечным регио-
ном страны. В прошлом году там за 
счет СЭС было произведено 60,93 
млн киловатт-часов электроэнер-
гии, что на 4,52 млн киловатт-ча-
сов больше, чем в 2022 году. 

Нахчыван, Восточный Зангезур 
и Карабах объявлены зонами «зе-
леной» энергетики. По подсчетам 
специалистов, потенциал солнеч-
ной и ветровой энергетики на осво-
божденных территориях оценивает-
ся в 4500 МВт. Особенно выделяют-
ся в плане показателей суммарного 
солнечного излучения на каждый 
метр Зангиланский и Джебраиль-
ский районы. Потому неудивительно, 
что именно в Джебраильском райо-
не будет построена первая СЭС на 
освобожденных территориях. Стро-

ительство начнется в октябре 2024 
года, она будет сдана в эксплуата-
цию в декабре 2025 года. Строитель-
ство СЭС «Шафаг» мощностью 240 
МВт будет осуществлять Lightsource, 
дочерняя компания bp. Реализация 
этого проекта, инвестиции в кото-
рый составят $200 млн, станет весо-
мым вкладом в декарбонизацию от-
ечественной экономики. Вырабаты-
ваемая электроэнергия будет идти, 
в частности, на обеспечение энер-
гией нефтегазового Сангачальско-
го терминала, а непотраченный газ 
экспортироваться в Европу. 

Эксперт-экономист Асиман Гули-
ев в беседе с нашим корреспондентом 
отметил, что Азербайджан проекта-
ми, связанными с «зеленой» энерге-
тикой, вносит свой вклад в борьбу 
с изменением климата и укрепляет 
энергетическую безопасность. «Со-
гласно данным Министерства энер-
гетики, технический потенциал сол-
нечной энергии в стране определен 
почти в 23 000 МВт. Годовое количе-
ство солнечных часов в Азербайджа-
не составляет от 2400 до 3200 часов, 
а интенсивность солнечной радиа-
ции оценивается в 1500-2000 кВтч/
м², - подчеркивает экономист. - То, 
что наша страна активно усилива-
ет эту сферу, наглядно демонстри-
рует ее приверженность развитию 
более устойчивой и экологически 
чистой энергетики. После освобо-
ждения наших земель от оккупации 
там сделано многое в области разви-

тия энергетики. В частности, в рам-
ках первой фазы проекта энергетиче-
ского коридора «Азербайджан-Тур-
ция-Европа» в мае 2023 года была 
создана энергетическая подстанция 
«Джебраил», введены в эксплуата-
цию несколько малых гидроэлек-
тростанций в Кяльбаджаре, рекон-
струированы три малые гидроэлек-
тростанции в Лачине и др.». 

Что касается развития солнеч-
ной энергетики, в том числе на осво-
божденных территориях, то, по сло-
вам эксперта, хотя это, безусловно, 
направление за которым будущее, 
нужно учитывать и нюансы. «Тех-
нологии пока дорогие, необходима 
большая территория для СЭС и нуж-
но достаточно проживающего побли-
зости населения - получателей этого 
продукта, - поясняет собеседник. - 
Думаю, стоит  рассмотреть возмож-
ность предоставления внутренним 
и зарубежным инвесторам, которые 
вкладывают свой капитал в разви-
тие производства на освобожден-
ных территориях, электроэнергии, 
производимой СЭС, бесплатно. При 
этом надо учитывать размер инве-
стиций, сколько рабочих мест со-
здано благодаря им, объем произ-
водства и конкурентоспособность 
производимой ими продукции или 
услуг. А налоги они могли бы платить 
на общих основаниях. Ведь 30-40% 
затрат при производстве приходят-
ся на электроэнергию. Такая льгота 
способствовала бы еще большему 
привлечению инвестиций в Кара-
бахский и Восточно-Зангезурский 
экономические районы, к более ин-
тенсивному развитию регионов и их 
урбанизации».

Новый уровень партнерства
Баку и Москва прорабатывают крупные проекты в промышленной кооперации 

Нас ожидают рост экономик и рост эко-
номических связей, в том числе и даль-
нейшее увеличение товарооборота меж-
ду Россией и Азербайджаном

Чистая энергия
На освобожденных территориях появится первая СЭС

Технический потен-
циал солнечной энер-
гии в стране определен 
почти в 23 000 МВт. Го-
довое количество сол-
нечных часов в Азер-
байджане составляет 
от 2400 до 3200 часов, 
а интенсивность сол-
нечной радиации оце-
нивается в 1500-2000 
кВтч/м²

Национальный авиаперевозчик Азербайд-
жана AZAL в сотрудничестве с банком МБА 
предоставляет пассажирам удобную опцию, 
которая сделает авиаперелеты и путешествия 
более доступными для широкой аудитории, 
сообщили БР в пресс-службе ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

Инициатива позволяет пассажирам приоб-

ретать авиабилеты в рассрочку с помощью кре-
дитной карты TamKart без начисления процен-
тов и дополнительных платежей. Возможность 
приобретения авиабилетов в рассрочку действу-
ет по всем направлениям AZAL. 

Пассажиры, выбирая оплату TamKart, могут 
разделить сумму авиабилета на 2 или 3 ежемесяч-
ных платежа. Для приобретения авиабилетов в рас-
срочку пассажирам необходимо:

- выбрать билет и перейти к этапу оплаты;
- выбрать способ оплаты через TamKart.

Данная опция доступна как для покупок авиа-
билетов онлайн на официальном сайте Azerbaijan 
Airlines - www.azal.az, так и через обновленное мо-
бильное приложение авиакомпании. 

TamKart от МБА можно приобрести онлайн по 
следующей ссылке: https://abb-bank.az/ru/ferdi/kartlar.

Авиабилеты в рассрочку
Новая возможность от AZAL и МБА

Делегация во главе с мини-
стром энергетики Парвизом 
Шахбазовым посетила гидро-
узлы «Худаферин» и «Гыз гала-
сы», строящиеся на реке Араз 
в Джебраильском районе, со-
общили в Министерстве энер-
гетики.

Министр ознакомился с работа-
ми, проводимыми в рамках проек-
та гидроузлов и гидроэлектростан-
ций, реализуемого в соответствии 
с Соглашением «О сотрудничестве 
между Правительством Азербайд-
жанской Республики и Правитель-
ством Исламской Республики Иран 
в области продолжения строитель-
ства, эксплуатации, использования 

энергетических и водных ресурсов 
гидроузлов и гидроэлектростанций 
«Худаферин» и «Гыз Галасы» на реке 
Араз».

Было проинформировано о воз-
веденных плотинах, относящихся 
к гидроузлам «Худаферин» с объемом 
воды 1,612 млн кубометров и «Гыз 
галасы» с объемом воды 56,7 млн ку-
бометров. На обоих гидроузлах за-
вершено 96 процентов работ. Были 
обсуждены и предстоящие рабо-
ты по гидроузлам. Оценены имею-
щиеся возможности для ускорения 
процесса и даны соответствующие 
поручения. Также были затронуты 
вопросы, связанные со строитель-
ством гидроэлектростанций.

Отдел экономики

Энергобезопасность - во главу угла
Министр энергетики ознакомился с работами  
на гидроузлах «Худаферин» и «Гыз галасы»

Государственная служба по 
антимонопольному надзору 
и контролю над потребитель-
ским рынком при Минэкономи-
ки провела форум, посвященный  
15 марта - Всемирному дню за-
щиты прав потребителей на тему 
«Влияние перехода к зеленой 
экономике на поведение потре-
бителей и потребительский ры-
нок: вызовы и перспективы».

В своем выступлении заместитель 
министра экономики Сахиб Мамедов 
сообщил, что для развития «зеленой» 
экономики реализованы институци-
ональные реформы, расширена де-
ятельность, связанная с развитием 
технологий. В стране ведется работа 
по улучшению окружающей среды, 
восстановлению и увеличению озе-
ленения, обеспечению эффективно-
го использования водных ресурсов 
и устойчивых источников энергии. 
Напомнив, что защита окружающей 
среды является приоритетом в мас-
штабном процессе восстановления 
и реконструкции, осуществляемом 
на освобожденных территориях, зам-

министра отметил, что на этих тер-
риториях применяются инноваци-
онные подходы, такие как «умный 
город» и «умное село», восстанав-
ливается экосистема.

В ходе панельных выступлений 
были подчеркнуты «зеленое» потре-
бление и его влияние на охрану окру-
жающей среды, меры, реализуемые 
в направлении обеспечения «зеле-
ного» транспорта и чистой экологи-
ческой среды, опыт имитации эко-
логических благ и соответствующие 
бизнес-примеры, а также возобновля-
емая энергетика, переработка быто-
вых и пищевых отходов, возможное 
влияние принятых в этом направле-
нии нормативных правовых актов на 
потребительский рынок. Также была 
отмечена роль стандартов и метроло-
гии в «зеленой» экономике, необхо-
димость формирования «зеленого» 
мышления для перехода к «зеленой» 
экономике, важность обеспечения 
эффективного использования при-
родных, особенно водных и почвен-
ных ресурсов.

БР

К эффективности природопользования
Состоялся форум, посвященный Всемирному дню 

защиты прав потребителей
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«Нэ хабар?», - спросил Хад-
жи-Мурат старика, то есть:  
«Что нового?».
«Хабар йок» - «нет ничего ново-
го», - отвечал старик, глядя не 
в лицо, а на грудь Хаджи-Му-
рата своими красными безжиз-
ненными глазами. - «Я на пчель-
нике живу, нынче только при-
шел сына проведать. Он знает».
«Приехавший из Тифлиса чинов-
ник, толстенький статский со-
ветник Кириллов, передал Хад-
жи-Мурату желание Воронцова, 
чтоб он к двенадцатому числу 
приехал в Тифлис для свидания 
с Аргутинским.
«Якши», - сердито сказал Хад-
жи-Мурат».

В первой главе знаменитой по-
вести Л.Н.Толстого «Хаджи-Мурат» 
главный герой произведения, леген-
дарный Хаджи-Мурат, аварец по про-
исхождению, беседует в доме чеченца 
Садо с его отцом на тюркском языке. 
В другом эпизоде он же на тюркском 
хмуро отвечает прибывшему в неболь-
шой азербайджанский город Нуха 
(ныне - Шеки) неказистому чиновнику.

Известно, что в процессе работы 
над повестью Толстой очень долго 
и скрупулезно изучал многочислен-
ные источники, посвященные Кав-
казу, прекрасно знал нравы, обычаи 
и особенности быта жителей регио-
на, причем до мельчайших подробно-
стей. Сюда входило буквально все: до-
машнее убранство, сервировка стола 
с перечнем блюд, особенности вну-
трисемейных отношений, нормы по-
ведения находящихся в помещении 
женщин в присутствии гостя, равно 
как и правила этикета, касающиеся 
визитера. Поэтому эта беседа выходит 
за рамки обычного разговора и сама 
по себе говорит о многом. 

К сожалению, в аналитических 
статьях, посвященных одному из 
основных произведений великого 
писателя, этому эпизоду почти ни-
где не дается разъяснений. Однако 
ответ на этот, как впрочем, и мно-
жество других вопросов, дает сама 
история. А она гласит, что до прихо-
да России на Кавказ языком межна-
ционального общения в этом реги-
оне был тюркский, которым и в XIX 
столетии продолжали пользовать-
ся проживающие в регионе различ-
ные народы. По свидетельству не-
мецкого лингвиста Юлиуса Клапро-
та, путешествовавшего по Кавказу в  
1807-1808 годах, «татарский язык, как 
и во всей Западной Азии, широко рас-
пространен по Кавказу; его понима-
ют как черкесы и осетины, так и че-
ченцы и лезгины». 

И, конечно же, Л.Толстой, ко-
торый изучал ислам, а также хоро-
шо знал Кавказ, Восток, в том числе 
Турцию, владел турецким языком, 
общался с турками, был прекрасно 
осведомлен об этом историческом 
факте. Эти познания Толстого об ис-
ламе и Кавказе нашли свое отраже-
ние в таких его произведениях, как 
«Хаджи-Мурат», «Казаки», «Кавказ-
ский пленник», «Набег».

Следует отметить, что непосред-
ственное общение с турками, свобод-
ное владение турецким языком явля-

ются одной из малоизученных страниц 
жизни великого русского писателя, 
который оставил неизгладимый след 
в мировой литературе. Кстати, не толь-
ко сам Лев Толстой, но и его прадед 
Петр Толстой имел самое непосред-
ственное отношение к турецкому на-
роду. Впрочем, обо всем по порядку. 

Еще в юности Лев Толстой выбрал 
своей будущей специальностью араб-
ско-турецкую словесность. Готовясь 
к поступлению в Казанский универ-
ситет, один из лучших в России, он 
под руководством специально наня-
тых педагогов два года изучал турец-
кий и арабский языки. 

Почему же именно восточные язы-
ки стали приоритетными для моло-
дого Толстого и что им двигало во 
взаимоотношениях с турками в даль-
нейшей жизни? 

Дело в том, что тетя Толстого, став-
шая после смерти родителей опекун-
шей пятерых детей семьи Толстых, вся-
чески старалась, чтобы юный племян-
ник пошел по стопам своего прадеда 

Петра Андреевича Толстого, который 
с 1701 по 1714 год служил первым по-
стоянным послом России в Осман-
ской империи. Кстати, титул графа 
Лев Толстой унаследовал от него. 

Поэтому юного Толстого начали 
готовить к поступлению на восточное 
отделение философского факульте-
та по разряду арабско-турецкой сло-
весности. Готовил его к вступитель-
ным экзаменам по турецкому языку 
выдающийся российский востоко-
вед, филолог, философ, историк азер-
байджанского происхождения про-
фессор Мирза Мухаммед Али Гаджи 
Казым оглу (Александр Касимович) 
Казым-бек, который сам владел се-
мью языками.

Заслуживает внимания тот факт, 
что в 1828 году специально под Алек-
сандра Касимовича Казимбекова, как 
его стали именовать впоследствии, 
в университете открывается кафедра 

турецко-татарского языка, которую 
он же возглавил. Именно Казым-бек 
был одним из тех российских ученых, 
кто начал изучение Востока на на-
учно-академической основе, вывел 
российские исследования на каче-
ственно новый уровень, порой пре-
восходящий достижения европейских 
востоковедов. Он поддерживал тес-
ные дружеские и творческие связи с  
Н.Г.Чернышевским, серьезно интере-
совавшимся Востоком, Н.И.Лобачев-
ским и другими известными деятеля-
ми России. Также имеются сведения 
о том, что под его руководством изу-
чал восточные языки А.С.Грибоедов.

В возрасте 26 лет Казым-бек, пре-
подававший восточные языки в Ка-
зани и не имевший в тот период сво-
ей деятельности университетского 
диплома, был избран действитель-
ным членом Королевского Азиатско-
го общества в Лондоне. Спустя два 
года он же на персидском языке пи-
шет труд, посвященный арабской фи-
лологии, за что получает степень ма-
гистра восточной словесности. Впо-
следствии ученый получает звания 
члена-корреспондента Российской 
академии наук и почетного доктора 
восточной словесности.

Таким образом, молодого графа 
еще в четырнадцатилетнем возрас-
те стали обучать турецкому, татар-
скому и арабскому языкам, в «изу-
чении коих юный Толстой изрядно 
преуспел». В 1844 году он сдал необ-
ходимые для поступления экзамены 
по этим языкам на «отлично» и был 
зачислен «студентом своекоштного 
содержания по разряду арабско-ту-
рецкой словесности в 1-й курс». В про-
грамму всех четырех курсов восточно-
го отделения входили турецкий язык, 
история и литература, о которых в би-
блиотеке Казанского университета 

писатель почерпнул богатые знания. 
Как пишет турецкое издание Medya 

Günlüğü, Толстой и далее продолжал 
изучать турецкие язык и культуру. 
К слову, в зрелом возрасте Лев Ни-
колаевич получал большое удоволь-
ствие от бесед на татарском языке со 
своими гостями из Казани, он так-
же свободно общался с представи-
телями еще одного тюркоязычного 
народа - кумыками. 

Несмотря на то, что автор все-
мирно известных произведений ни-
когда не был в Турции, именно он 
стал в России первооткрывателем 
этой страны и ее народа. Впервые 
Л.Н.Толстой встретился с турками 
в 1854-1855 годах при осаде Сева-
стополя англо-французскими и ту-
рецкими войсками. Он лично уча-
ствовал в обороне города, общался 
с пленными турками, стараясь по-
нять, какими мотивами они руко-
водствовались в этой войне, а так-
же осознать, что могло их связывать 
с французами и англичанами. 

После возвращения с Крымской 
войны Толстой начинает занимать-
ся писательской деятельностью, из-
дает педагогический журнал «Ясная 
Поляна», в котором выходят книж-
ки-приложения для ознакомления 
крестьянских детей с жизнью и ве-
рованиями разных народов. У юных 
читателей появляется возможность 
узнать о быте турок и других восточ-
ных народов, исповедующих мусуль-
манскую религию, познакомиться 
с отдельными историческими и гео-
графическими фактами, а также на-
родными легендами. Для своих более 
поздних сборников «Путь жизни», 
«Мысли мудрых людей на каждый 
день», «Круг чтения» Толстой не-
однократно обращался к турецким 
источникам. Он же первым из рус-

ских писателей опубликовал у себя 
на родине собрание турецкого фоль-
клора, считающееся одним из луч-
ших по сей день. 

В 1877 году, спустя более двух де-
сятилетий после возвращения из Се-
вастополя, где Толстой в первый раз 
получил возможность общаться с тур-
ками, он узнает, что в Тулу прибы-
ла партия пленных турок, участво-
вавших в русско-турецкой войне на 
Балканах. Лев Николаевич с детьми 
сразу же отправляется к ним, чтобы 
побеседовать о войне, об условиях 
содержания в плену. Однако обще-
ние коснулось не только этих вопро-
сов, но и нравственных ценностей ту-
рецкого народа, его представлений 
о жизни, а также положения просто-
го люда в стране. Писатель интересо-
вался, есть ли среди пленных имам. 
Услышанное вызвало в его душе ра-
дость и осознание того, что война не 
смогла убить душу турецкого солда-
та. Чувствовалось, что больше всего 
эти люди хотят, чтобы боевые дей-
ствия поскорее закончились и они 
вернулись на родину. А еще Толстого 
поразило то, что «даже в плену у вся-
кого есть Коран в сумочке». 

Следует признать, что Лев Ни-
колаевич не только интересовался 
исламом, но и тесно общался с му-
сульманами. Из его дневников ста-
новится очевидным, что среди зна-
комых и друзей были и представи-
тели этой религии. Как-то в армии 
Толстой проиграл в карты значитель-
ную сумму денег. Тогда его спас ку-
нак, чеченец Садо Мисербиев, оты-
гравший этот долг. Он же однажды 
спас друга, дав ему во время погони 
свою лошадь. В более зрелом возрас-
те Лев Николаевич переписывался 
с муфтием Египта Мухаммедом Абдо.

Говоря о связях Толстого с Тур-
цией, хотелось бы отметить один до-
вольно символический факт. Уча-
сток земли, на котором находится 
резиденция посла Турции в Мо-
скве, в конце XVIII века принадле-
жал деду писателя генералу Волкон-
скому. Правнук Толстого Владимир 
Толстой, который в настоящее вре-
мя является советником президента 
России, как-то был приглашен в ре-
зиденцию посла Турции в Москве. 
Тогдашний посол Турции в России 
Умит Ярдым, выступая на этом ме-
роприятии, отметил: «Прежде всего 
у нас есть физическая связь с семьей 
Толстых. На месте здания, в котором 
мы находимся, стоял дом одного из 
прадедов этой семьи, генерала Вол-
конского. И для нас большая честь 
присутствие здесь следов генерала 
Волконского и Марии Николаевны, 
имена которых увековечены в рома-
не «Война и мир».

Несмотря на сложности во взаи-
моотношениях двух стран, с 1891 по 
1923 год в Османской империи было 
опубликовано 17 литературных и 5 фи-
лософских произведений русского 
классика на турецком языке. Поло-
вина из них была переведена с языка 
оригинала, остальное - с иностран-
ных языков. Как пишет известный 
турецкий русист Олджай Тюркан,  
«…первые переводчики Толстого на 
турецкий язык сумели донести до 
читателей представление о нем как 
о русском писателе и мыслителе ми-
ровой величины».

Об интересе к творчеству велико-
го писателя в Турции можно судить 
по периодичности изданий его лите-
ратурных трудов. Так, к 70-м годам 
прошлого века роман «Война и мир» 
вышел в этой стране восемь раз. Что 
же касается таких произведений ав-
тора, как «Анна Каренина», «Крейце-
рова соната», «Хаджи-Мурат», «Вос-
кресение», «Семейное счастье», «Отец 
Сергий», «Власть тьмы», «Смерть Ива-
на Ильича», то они переиздавались 
пять раз.

В ноябре 1910 года, когда в Тур-
ции стало известно о смерти Льва 
Толстого, газета «Жен тюрк» («Мла-
дотурок») написала: «Телеграфные 
депеши принесли нам одну из тех пе-
чальных и прискорбных новостей, 
которые глубоко ранят сердце лите-
ратурной элиты всего человечества. 
Нас покидает современный Сократ… 
Толстой, как все великие гении, при-
надлежит не только России…» 

Прошло более века с той поры, 
но это изречение по-прежнему акту-
ально, поскольку творчество велико-
го писателя времени неподвластно. 

Тюркский мир и Лев Толстой
Творчество великого писателя времени неподвластно

«Беседовал с мужиками о Турции и земле там.
Как много они знают и как поучительна беседа с ними, особенно 

в сравнении с бедностью наших интересов». 
 

Из разговоров с крестьянами Ясной Поляны, 
возвратившихся из турецкого плена

Лев Николаевич Толстой 
не только интересовался 
исламом, но и тесно об-
щался с мусульманами. 
Из его дневников стано-
вится очевидным, что 
среди знакомых и дру-
зей были и предста-
вители этой религии

В Баку начала работу конференция 
на тему «Изучение и сохранение 
историко-культурного наследия 
тюркского мира с точки зрения 
UNESCO», организованная со-
вместно Национальной комисси-
ей Азербайджанской Республики 
по делам UNESCO, Международ-
ной тюркской академией, Фон-
дом тюркской культуры и насле-
дия, Национальной комиссией 
Турции по делам UNESCO, а так-
же Институтом развития и ди-
пломатии Университета АДА.

В мероприятии принимает уча-
стие заведующая отделом по вопро-
сам гуманитарной политики, диас-
поры, мультикультурализма и ре-
лигии Администрации Президента 
Фарах Алиева.

На открытии конференции высту-
пили министр культуры Азербайд-
жана Адиль Керимли, генеральный 
секретарь Организации тюркских го-
сударств Кубанычбек Омуралиев, Ге-
неральный секретарь Türksoy Сул-
тан Раев, президент Фонда тюркской 
культуры и наследия Актоты Раим-
кулова, президент Международной 
тюркской академии Шахин Мустафа-
ев, председатель Национальной ко-
миссии Турции по делам UNESCO 
Оджал Огуз, президент Высшего со-
вета по вопросам культуры, языка 
и истории имени Ататюрка Дерья 
Орс, председатель Государственно-
го агентства по туризму Фуад Наги-
ев, председатель правления Государ-
ственного историко-архитектурного 
заповедника «Ичеришехер» Шахин 
Сеидзаде. Председатель Генеральной 
конференции UNESCO Симона-Ми-
рела Микулеску направила участни-
кам мероприятия видеообращение.

Министр культуры Адиль Керим-
ли в своем выступлении отметил, что 
должен быть сформирован единый 
механизм защиты тюркского куль-
турного наследия. Он подчеркнул, 
что тюркский мир - это большая се-
мья: «Мы, как структуры, представ-
ляющие государство, должны реаги-
ровать на все вызовы и сформировать 
единый механизм защиты тюркско-
го культурного наследия».

Генеральный секретарь ОТГ Ку-
банычбек Омуралиев заявил, что 
тюркские государства сами долж-
ны создать список своего богатого 
культурного наследия. По его словам, 
проходящая сегодня в Баку междуна-
родная конференция на тему «Изуче-
ние и сохранение историко-культур-
ного наследия тюркского мира с точки 
зрения UNESCO» имеет очень важ-
ное значение.

Председатель Генеральной кон-
ференции UNESCO Симона-Ми-
рела Микулеску в видеообращении 
к участникам конференции отмети-
ла, что защита культурного наследия 
способствует развитию отношений: 
«Мы должны понимать, что служим 
глобальным культурным интересам, 
и на этой основе должны построить 
свое будущее».

Выступивший на мероприятии 
генеральный секретарь Türksoy Сул-
тан Раев заявил, что на землях Азер-
байджана, находившихся под окку-
пацией на протяжении 30 лет, унич-
тожались религиозные, культурные 
и исторические памятники. Он под-
черкнул, что работа, проводимая в на-
стоящее время Азербайджанским го-
сударством по защите культурного 
наследия, заслуживает одобрения.

Президент Международной тюрк-
ской академии Шахин Мустафаев, пре-
зидент Высшего совета по вопросам 
культуры, языка и истории имени Ата-
тюрка Дерья Орс и председатель Го-
сударственного агентства по туриз-
му Фуад Нагиев говорили о важности 
защиты культурного наследия вели-
кого тюркского мира. Они отмечали, 

что проделанная работа по популя-
ризации тюркской культуры в мире 
станет стимулом для поддержки но-
вых проектов, которые будут реали-
зованы в тюркском мире.

Участники конференции также 
заслушали выступления председа-
теля Национальной комиссии Тур-
ции по делам UNESCO профессо-
ра Оджала Огуза, президента Фон-
да тюркской культуры и наследия 
Актоты Раимкуловой, председателя 
правления Государственного исто-
рико-архитектурного заповедника  
«Ичеришехер» Шахина Сеидзаде. 
Было указано, что народы тюркско-
го мира должны приложить усилия 
для того, чтобы распространенный 
на огромной территории тюркский 
язык был принят в качестве седьмо-
го официального языка ООН.

Президент Национальной Акаде-
мии наук Азербайджана Иса Габиб-
бейли в своем выступлении расска-
зал о мероприятиях, проведенных 
в текущем году - в год празднования 
100-летия образования Нахчыван-
ской Автономной Республики.

Президент Академии наук Тур-
ции Музаффер Шекер отметил акту-
альность тем, обсуждаемых на кон-
ференции.

Затем участники мероприятия оз-
накомились с выставкой, организован-
ной Национальной Академией наук 
Азербайджана по случаю 950-летия 
Divanü lüğat-it-türk («Словарь тюркских 
языков»), который считается культур-
ным наследием всего тюркского мира.

В первый день конференции со-
стоялись четыре сессии. На первой 
сессии, модератором которой высту-
пил президент Международной тюрк-
ской академии Шахин Мустафаев, об-
суждались национальные стратегии 
и подходы к сохранению культурно-
го наследия тюркского мира.

Во второй сессии под модератор-
ством президента Фонда тюркской 
культуры и наследия Актоты Раим-
куловой были рассмотрены вопро-
сы сотрудничества Тюркской орга-
низации по сохранению, документи-
рованию и пропаганде культурного 
наследия.

Участники третьей сессии, мо-
дератором которой является прези-
дент Тюркского языкового учрежде-
ния Осман Мертин, обсудили инно-
вационные подходы и необходимую 
работу по сохранению и продвиже-
нию культурного наследия.

Заключительная сессия, модера-
тором которой выступил посол по 
особым поручениям Министерства 
иностранных дел Азербайджанской 
Республики - генеральный секретарь 
Национальной комиссии Азербайд-
жанской Республики по делам UNESCO 
Сеймур Фаталиев, была посвящена 
вопросам сотрудничества националь-
ных комиссий в области сохранения 
культурного наследия.

В ходе сессий с презентациями 
выступили представители Органи-
зации тюркских государств, Нацио-
нальных комиссий по делам UNESCO, 
департаментов культурного наследия 
UNESCO, местных структур, а так-
же эксперты из тюркских государств.

На конференции также был под-
готовлен проект заявления, которое 
намечено принять на церемонии за-
крытия конференции.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Верность истокам
В Институте развития и дипломатии Университета AДA 

обсуждаются вопросы тюркского наследия

Адиль Керимли: 

Мы должны реагиро-
вать на все вызовы 
и сформировать еди-
ный механизм защи-
ты тюркского куль-
турного наследия
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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств в сотруд-

ничестве с artXchange Global при 
поддержке Министерства куль-
туры проходит неделя искусства 
литовских художников, посвя-
щенная Дню восстановления 
независимости Литвы.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Открытие выставки, курируе-
мой Орнелой Рамашаускайте, ста-
ло настоящим праздником литов-
ской культуры, воплотившей в себе 
суть проекта «Переосмысление вос-
поминаний». Экспозиция передает 
главные черты духа литовского ис-
кусства и универсального человече-
ского опыта. Более 25 произведений 
четырех современных литовских ху-
дожников вызвали восторженный 
отклик у бакинской публики.

Неделя литовского искусства при-
глашает любителей и профессионалов 
погрузиться в многогранность куль-
туры и традиций различных художе-
ственных направлений - изобрази-
тельного искусства, литературы, кино 
и музыки. В рамках проекта также 
пройдут лекции. Неделя искусства 
литовских художников продлится 
до 17 марта.

...Литовское современное искус-
ство отличается уникальным сочета-
нием традиций и современных тен-
денций, отражая сложную историю 
и культурное многообразие этой стра-
ны. Современные литовские худож-
ники проявляют себя в различных 
сферах искусства, включая живопись, 
скульптуру, фотографию, инсталля-
ции, видео и мультимедиа.

Одна из особенностей литовско-
го современного искусства - это его 
глубокий образовательный и интел-
лектуальный характер. Многие ху-
дожники стремятся к тому, чтобы их 
работы не только визуально впечат-
ляли, но и заставляли мыслить, вы-
зывали диалог и обсуждение. Они 
рассматривают широкий спектр тем, 
включая социальные проблемы, по-
литику, историю, философию и лич-
ные взаимоотношения.

Некоторые современные литов-
ские художники выделяются своим 
экспериментальным подходом к фор-
ме и содержанию, интегрируя в свои 
работы новаторские технологии и ма-

териалы. Они стремятся выразить 
свои идеи и эмоции с помощью ори-
гинальных и нестандартных мето-
дов, часто вызывая у зрителей сме-
шанные чувства и реакции.

Важным аспектом современно-
го литовского искусства является его 
активное участие в международных 
выставках, биеннале и фестивалях, 
что способствует распространению 
литовской культуры и укреплению 
взаимосвязей.

Нестандартный взгляд на окру-
жающий мир демонстрирует Игнас 
Малдус. Он утверждает, что видит 
вещи красивыми или отвратитель-
ными, простыми или необычными. 
Если они не на виду, он их представ-
ляет мысленно и придает форму сво-
им фантазиям. Однако, по его сло-
вам, большая часть того, что он видит, 
формируется без его вмешательства. 
Все это попадает на пленку. Он сни-

мает на средний формат. Игнас более 
десяти лет работал в театре и очень 
его любит. Когда его страсть к фото-
графии перевесила остальные его ин-
тересы, он начал создавать свой соб-
ственный театр. Работая над серией 
«Магия», он делает экспозиционные 
снимки длительностью от двадцати 
минут до нескольких часов. Кружит 
вокруг объекта и подсвечивает его 
множеством разноцветных вспышек. 
Таким образом пленка собирает раз-
ноцветную световую сцену на одной 
картине и дает возможность увидеть 
все на огромных форматных отпе-
чатках. 

Игнас чувствует много любви ко 
всему, особенно к людям. «Каждое 
изображение должно иметь чувство, 
но это не означает, что люди долж-
ны быть на изображении. Иногда до-
статочно прикосновения человека, 
чтобы создать историю», - отмеча-
ет художник. 

Он очень чувствителен. Нередко 
окружающая обстановка со всей ее 
информацией и эмоциями уводит его 
в своего рода космос. Он может стать 
зрителем улиц Нью-Йорка или Пеки-
на, пустынь в Марокко или Пакиста-
не, гор в Индии или Южной Африке, 
заброшенных городов в Китае, Ин-
донезии, США или Колумбии... Он 
снимает на пленку чувство, которое 
всегда искал в своих путешествиях. 

В экспозиции выставлен необык-
новенный ковер, идея создания кото-

рого принадлежит профессиональ-
ной франко-латвийской художнице 
Сольвейге Катауте. Получив обра-
зование в известных художествен-
ных школах Франции, Финляндии 
и Литвы, она регулярно выставля-
ет свои произведения на междуна-
родных художественных ярмарках, 
галереях и персональных выставках. 
Произведения Сольвейги Катауте пе-
реносят зрителей в атмосферу дожд-
ливой, снежной и иногда меланхо-
личной Вселенной.

Балансируя на грани между фигу-
ративностью и абстракцией, карти-
ны Сольвейги демонстрируют высо-
кий уровень детализации, оставляя 
много места для воображения и меч-
таний. «В своих работах, - отмеча-
ет художник, - я хочу прежде всего 
передать определенную атмосферу, 
поделиться своей привязанностью 
и чувствительностью к игривости 
света и тени, выразить свое видение 
мира и его неповторимую красоту». 

Работы Сольвейги являются ча-
стью многочисленных частных кол-
лекций во Франции, США, Велико-
британии, Швейцарии, Бельгии, Люк-
сембурге, Италии, Германии, Швеции, 
Норвегии, Финляндии, Латвии, Ма-
рокко и Австралии.

Большой интерес вызывает твор-
чество художника-визуалиста, ки-
норежиссера Эмилии Шкарнулите. 
«Звезда литовской арт-сцены», рас-
сказывая о своем творчестве, отме-

чает: «В моих фильмах за последние 
десять лет я в основном исследова-
ла места, где современные полити-
ческие проблемы ставятся между че-
ловеческим и нечеловеческим мира-
ми, а меняющиеся границы - между 
экологическими и космическими си-
лами. Я хочу ощутить всевозможные 
нечеловеческие и постчеловеческие 
масштабы в глубинах пространства 
и времени». 

Рассказывая о выставке, директор 
Музея искусств, доктор философии 
в области искусствоведения, заслу-
женный деятель культуры Ширин 
Меликова подчеркнула, что в экс-
позиции представлена серия работ 
Игнаса Малдуса, получившая назва-
ние «Литовские социальные дачи», 
над которой он трудился в течение 
восьми лет. 

- Он фотографировал дачи по всей 
Литве - скромные летние домики на 
небольших участках земли, которые 
выделяли работникам в советское 

время. Съемки проводились в раз-
ное время суток на пленку с длитель-
ной выдержкой, а на выставке фото-
графии освещались светом со специ-
альным изменяющимся цветом, что 
придавало им трехмерный эффект 
и вызывало ностальгические воспо-
минания. Старые времена, общие ас-
социации и воспоминания о детстве, 
эпоха, ушедшая в прошлое, - все это 
отражается в разноцветных вспыш-
ках, запечатленных в памяти.

Особое внимание посетителей 
привлекает ковер Сольвейги Ката-
уте с вплетенными человеческими 
волосами. Хотя смысл этой работы 
не совсем очевиден, Ширин ханым 
интерпретирует ее как символ утра-
ченных связей с прошлым. «Я вос-
приняла эту работу как месседж об 
утерянных связях с прошлым. Мно-
гие из вас наверняка не знают о таком 
европейском обычае, когда женщи-
на из собственных волос плела укра-
шения для своих детей - браслети-
ки, колье и т.д., чтобы они носили их 
не снимая. Это был оберег, так мать 
защищала своих детей. Ведь волосы 
у многих народов, включая нас, счи-
таются носителями энергии человека 
и его силы. Здесь же художник, ис-
пользовав фабричный ковер, вплела 
в него волосы и по краям добавила 
бахрому из пучков волос, центр же 
- красивой классической формы ме-
дальон - зияет дырой-пустотой, сим-
волизируя пустоту в душах и сердцах 
людей, утерявших нити, связываю-
щие их с прошлым, со своим насле-
дием и культурой. На мой взгляд, эта 
работа - одна из самых выразитель-
ных из того, что я видела за послед-
ние годы в технике ковра». 

На выставке также представлен 
потрясающий фильм Эмилии Шкар-
нулите под названием «Захоронение», 
рассказывающий о проблемах хране-
ния атомных отходов. Показ фильма 
пройдет в музее 16 марта.

И еще один очень интересный ху-
дожник - Лукас Гесъявичюс, рабо-
тающий в цифровом контенте. Тут 
представлены две его работы: с по-
мощью VR-очков вы погружаетесь 
в виртуальный мир сновидений и пу-
тешествуете, парите над землей, го-
родами, возникаете из ртутной мас-
сы и потом растворяетесь, осознавая 
быстротечность жизненного цикла.

Но самым большим открытием 
стало исполнение Jausme на традици-
онном инструменте zither ее собствен-
ных композиций. Это совершенней-
ший космос и погружение в мисти-
ческий мир традиционной музыки 
и чистой импровизации. Jausme - фан-
тастический музыкант. Ее концерт 
состоится в Музее искусств 15 марта. 

В столице Казахстана Астане 
завершился турнир «Жак-

сылык Ушкемпиров» среди мо-
лодых борцов греко-римского 
стиля.

Ю.ИБРАГИМОВ

В соревнованиях, где принимали 
участие 10 стран, на пьедестал поче-
та поднялись 10 членов нашей сбор-
ной U-20 под руководством старше-
го тренера Нуреддина Раджабова, 
тренеров Эмина Ахмедова и Турад-
жа Гусейнли.

Чемпионами стали Фараим Му-
стафаев (67 кг), Руслан Нуруллаев 
(72 кг) и Давуд Мамедов (77 кг). «Се-
ребро» завоевали Исмаил Рзаев (82 
кг) и Али Гулиев (87 кг), а «бронзу» 
примерили Гусейн Савадов (55 кг), 
Мухаммад Шукурзаде (63 кг), Тавак-
куль Газиев (67 кг), Кянан Абдуллаза-
де (77 кг) и Джоджу Самедов (87 кг).

Член молодежной сборной Азер-
байджана по греко-римской борь-
бе Руслан Нуруллаев (72 кг), завое-
вавший золотую медаль для нашей 
страны на турнире «Жаксылык Уш-
кемпиров», и второй раз подряд под-
нявшийся на вершину пьедестала по-
чета, в интервью журналистам при-

знался, что турнир был сложнее, чем 
чемпионат Европы.

«Уровень соревнований был вы-
сокий. В нем приняли участие силь-
ные конкуренты. В первом поединке 
я победил россиянина, затем казаха 
и кыргыза и вышел в финал. В ре-
шающем поединке я победил мест-
ного спортсмена Таира Амангель-
ди. Я выиграл его в прошлом году. 

Но на этот раз было сложнее. По-
тому я подошел к схватке более от-
ветственно, - сказал Руслан, подчер-
кнув, что его цель - завоевать золо-
тую медаль на чемпионате Европы 
среди юношей до 23 лет, который 
пройдет в Баку 20-26 мая. - Другого 
не дано, я должен подняться на вер-
шину пьедестала почета перед до-
машними болельщиками. Постара-
юсь сделать все возможное. Сорев-
нования в Казахстане стали очень 
хорошей подготовкой к чемпионату 
Европы. Спортсмены из азиатских 
стран применяют хорошие финты. 
18 дней сборов с ними прошли на 
высоком уровне».

Команды из восьмидесяти одной 
страны, включая Азербайджан, 
заявились на турнир «Большо-
го шлема» по дзюдо, который 
пройдет 22-24 марта в Тбилиси.

На правах хозяев турнира сборная 
Грузии выставит на татами 43 спор-
тсмена - их состав будет самым мно-
гочисленным. Франция привезет  
26 дзюдоистов, а в немецкую заяв-
ку вошли 23 атлета. Среди участни-
ков соревнования будут также кол-
лективы Японии, Нидерландов, Ита-
лии, Монголии, США, Южной Кореи.

Азербайджан будет представ-
лен 15 дзюдоистами. В Тбилиси по-
борются Балабей Агаев, Туран Бай-
рамов (оба - 66 кг), Руслан Пашаев, 
Рашад Елкиев (оба - 66 кг), Ибра-
гим Алиев, Магеррам Имамвердиев  
(оба - 73 кг), Омар Раджабли, Вугар 
Талыбов (оба - 81 кг), Эльджан Гад-
жиев (90 кг), Ушанги Кокаури, Джа-
мал Гамзатханов (оба - +100 кг), Лейла 
Алиева (48 кг), Гюльтадж Мамедали-
ева, (52 кг), Ачелья Топрак и Фидан 
Ализаде (обе - 57 кг).

Накануне была обнародована ста-
тистика выступлений команд на тур-
нирах Мирового тура дзюдо с нача-
ла года. На данный момент прошло 
пять крупных рейтинговых соревно-
вания. «Большой шлем» в Париже, 
Баку и Ташкенте, а также Гран-при 
в Одивелаше и Линце. По итогам этих 
стартов азербайджанские спортсме-
ны выиграли три золотые, шесть се-
ребряных и семь бронзовых наград. 

Все победы пришлись на домашний 
турнир, где чемпионами стали Хи-
даят Гейдаров (73 кг), Зелим Цкаев  
(81 кг) и Мурад Фатиев (90 кг). 

В общем зачете мы занимаем ше-
стое место, опережая Турцию, Брази-
лию, Нидерланды, Испанию, Италию 
и многие другие страны. Лидерство 
захватила Франция (10-7-8), далее 
следует Япония (9-8-16), а первую 
тройку замыкают нейтральные ат-
леты (7-4-10).

Что касается лидерства в инди-
видуальных зачетах, то азербайд-
жанский дзюдоист Хидаят Гейда-
ров (73 кг) по-прежнему уверенно 

возглавляет европейский рейтинг. 
Лидер мировой табели о рангах ушел 
в отрыв и на континенте. Его бли-
жайшим преследователем в Европе 
является идущий вторым в рейтин-
ге дзюдоистов Старого Света Ману-
эль Ломбардо из Италии.

В других категориях в континен-
тальной классификации впереди идут 
Франсиско Гарригос (Испания, 60 кг), 
Денис Вьеру (Молдова, 66 кг), Матти-
ас Кассе (Бельгия, 81 кг), Лука Май-
сурадзе (Грузия, 90 кг), Илия Сула-
манидзе (Грузия, 100 кг) и Инал Та-
соев (Нейтральный статус, +100 кг).

Отдел спорта

Переосмысление воспоминаний
Неделя литовского искусства в Музее искусств Азербайджана

Куратор выставки Орнела Рамашаускайте

Ковер Сольвейги Катауте с вплетенными  
человеческими волосами

ВЕРНИСАЖ

СПОРТ

Медали всех проб
Борцы вернулись из Астаны с 10 наградами  

«Греко-римлянин» Руслан Нуруллаев завоевал 
золотую медаль для нашей страны на турнире 
«Жаксылык Ушкемпиров» и во второй раз под-
ряд в этом виде спорта поднялся на вершину пье-
дестала почета

Литовское современ-
ное искусство отли-
чается уникальным 
сочетанием традиций 
и современных тенден-
ций, отражая слож-
ную историю и куль-
турное многообразие 
этой страны

На повестке - грузинский вояж
Азербайджан против соперников из 80 стран на «Большом шлеме»

По итогам этих 
стартов наши 

спортсмены  
выиграли три  

золотые, шесть  
серебряных и семь 

бронзовых  
наград
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